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Vuelve a subir el paro en la provincia y la patronal pide "aunar

esfuerzos"
"Si lo comparamos con el pasado mes de julio, el número de parados ha subido en 1.347

personas, lo que supone una tasa de paro de un 17,89%. En opinión de la CES, "crear

empleo es la mejor política social y la mejor receta para el progreso de nuestra tierra. Por

eso, es el momento de apoyar a nuestras empresas y que desde las administraciones

pongan todo su esfuerzo para que nuestra economía salga adelante, aportando estabilidad,

eliminando trabas burocráticas, bajando la presión fiscal".

EP  •  original

La Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) ha insistido este lunes en la necesidad de

"aunar esfuerzos" para garantizar un crecimiento del tejido productivo, a raíz de los datos del

paro correspondientes al pasado mes de agosto en la provincia, que contabiliza 170.769

personas desempleadas, según las cifras facilitadas por el Ministerio de Trabajo y Economía

Social.

"Si lo comparamos con el pasado mes de julio, el número de parados ha subido en 1.347

personas, lo que supone una tasa de paro de un 17,89%. Desde la CES seguimos insistiendo

en que hay que aunar esfuerzos para garantizar más empresas, más grandes y mejores, más

competitivas y solventes, si queremos seguir generando actividad económica, puestos de

trabajo, riqueza, y, por tanto, bienestar social", destaca la patronal en una nota de prensa.

En opinión de la CES, "crear empleo es la mejor política social y la mejor receta para el

progreso de nuestra tierra. Por eso, es el momento de apoyar a nuestras empresas y que

desde las administraciones pongan todo su esfuerzo para que nuestra economía salga

adelante, aportando estabilidad, eliminando trabas burocráticas, bajando la presión fiscal".

Esgrimen los empresarios que se debe seguir "poniendo sobre la mesa" medidas para que las

empresas españolas "podamos competir en igualdad con el resto de las europeas". Asimismo,

sigue llamando la atención las elevadas tasas de paro, "cuando a los empresarios les cuesta

encontrar mano de obra, especialmente en lo que a oficios se refiere".

En este sentido, la Confederación de Empresarios de Sevilla considera que "hay que

armonizar la formación y orientar los currículos a las necesidades reales de las empresas y de

los mercados y paliar la escasez de cualificaciones y de competencias de interés para el

mercado laboral. Aquí tienen mucho que decir los centros educativos y su colaboración con las

empresas y, por tanto, se hace imprescindible esa conexión entre ambos mundos".
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https://vivasevilla.es/andalucia/1345749/la-patronal-pide-aunar-esfuerzos-para-garantizar-un-mayor-tejido-productivo
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

El mercado laboral español continúa 

absorbiendo los efectos de la reforma 

aprobada por el Gobierno hace ya más 

de año y medio. Aunque los expertos 

vienen reiterando la necesidad de dar 

un tiempo de adaptación a la nueva nor-

mativa para medir sus éxitos y fraca-

sos, transcurrido este tiempo parecen 

aflorar los primeros síntomas de debi-

lidad tras las espectaculares cifras de 

caída de la tasa de temporalidad, que 

ha sido el centro de la medida con la re-

ordenación del sistema de contratacio-

nes y con la fuerte penalización sobre 

la firma de contratos temporales.  

Pese a que las cifras de agosto arro-

jan un saldo negativo en términos de 

pérdida de puestos de trabajo, 185.38 

menos concretamente, y un aumento 

del desempleo de 24.826 personas, las 

cifras están en línea con los registros 

habituales para este mes, incluso son 

algo más benévolos que los arrojados 

hace un año. Concretamente, los da-

tos publicados ayer por Trabajo y Se-

guridad Social, arrojaron un balance 

total de 20,70 millones de cotizantes 

y un desempleo de 2,70 millones pa-

rados.  

Indicios de precariedad 
Tres aspectos relevantes ensombrecen 

un poco más los malos resultados de 

agosto y hablan de cómo la precarie-

dad del empleo estacional parece ha-

ber esquivado los designios de la re-

forma laboral: los demandantes de em-

pleo han crecido por encima de los 

parados, los contratos indefinidos han 

perdido terreno en el mix de firmas del 

mes y más de 25.000 llegaron a suscri-

bir más de un contrato fijo en agosto. 

Aunque el paro registrado aumentó 

en agosto menos que el pasado año, la 

cifra está por encima del promedio de 

los agosto de la última década (+17.960). 

Pero más relevante, advierten los ex-

pertos de Randstad Resarch, es que los 

demandantes de empleo siguieron au-

mentando durante agosto, con un in-

cremento de 29.222 personas, por en-

cima de los desempleados, y se situa-

ron en 4,35 millones. Y los demandantes 

ocupados –entre los que se incluyen los 

que tienen un contrato fijo discontinuo 

en vigor, aunque estén sin actividad– 

aumentaron en 8.000 y se elevan has-

ta los 1,15 millones. Entre las causas es-

taría tanto el aumento de la actividad, 

que reúne a parados y trabajadores en 

alta, y que según la EPA del segundo 

trimestre aumentaron un 0,2% hasta la 

cifra histórica de 23,81 millones de per-

sonas y también por el efecto de los fi-

jos discontinuos que sin causar baja sí 

que han sido desactivados. 

Por otro lado, está la doble circuns-

tancia en el plano de la contratación: 

la precipitación de las firmas de inde-

finidos estuvo acompañada de un im-

portante número de trabajadores que 

suscribieron más de un contrato fijo 

en el plazo de cuatro semanas. La con-

tratación en agosto cayó con intensi-

dad respecto al mes anterior, un 23,93%, 

debido tanto a la contratación indefi-

nida como la temporal –en total se fir-

maron 1,09 millones de contratos–. 

En el caso de la contratación indefi-

nida se firmaron 418.927 contratos en 

agosto, lo que supone 147.513 menos 

La precariedad 
del empleo 
estacional aflora 
en agosto
∑ Más de 25.000 personas firmaron más 

de un contrato fijo en el mismo mes 

∑ El paro sube a los 2,7 millones  
y la afiliación cae hasta 20,7 millones 

PESE A LA REFORMA LABORAL

2022 2023
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que en julio (-26,04%). De ellos, el

41,03% de los contratos indefinidos

fueron a tiempo completo, frente a

un 36,40% fijos discontinuos y un

22,57% indefinidos a tiempo parcial.

Pero más llamativo, tal y como

revela el servicio estadístico de la

Randstad, es que 25.327 personas

firmaron en agosto más de un con-

trato indefinido, lo que supone el

6% de todos aquellos que firmaron

algún contrato de dicha naturale-

za. Desde inicios de 2022 ha ocurri-

do con 602.000 personas.  

«Hay trabajadores que, pese a que

su contrato ahora tiene la etiqueta

de indefinido, sigue siendo muy pre-

cario cuando miramos al número

de días trabajados, su salario, el tipo

de jornada y los elevados periodos

de inactividad que presentan», avi-

sa Fedea. 

Trabajador de una empresa

de reparto (Córdoba)  // VALERIO MERINO
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Carlos Navarro Antolín  

Un inmueble completo de la Pla-
za del Salvador será destinado 
para apartamentos turísticos 
mediante el correspondiente 
proyecto de rehabilitación que 
ya estudian los técnicos de la Ge-
rencia de Urbanismo. En pleno 
viaje del alcalde a Japón para 
captar más turismo asiático y sin 
que haya cesado el debate sobre 
los excesos que provoca el turis-
mo desmedido con la consi-
guiente despersonalización del 
casco antiguo, el Ayuntamiento 
tendrá que aprobar un proyecto 
que se encuentra en una plaza 
con tres bienes de interés cultu-
ral (la Iglesia del Salvador, la re-
sidencia San Juan de Dios y la 
Iglesia de la Paz) y que suele ser 
la zona cero de muchas despedi-
das de soltero, amén de contar 
con la tradicional oferta cotidia-
na de las populares cervecerías. 

No hay instrumentos jurídicos 
para no aprobar estos proyectos 
más allá de maniobras dilatorias 
consistentes en pedir más docu-
mentación a sus promotores. El 
edificio se localiza en los núme-
ros 17 y 18, muy próximo a la ca-
lle Córdoba. En la planta ático 
está prevista una piscina, requi-
sito imprescindible para que es-
ta modalidad de alojamiento sea 
competitiva en una ciudad con 
largos períodos de calor.  

El edificio está catalogado en 
el vigente PGOU con el cuarto 
nivel de catalogación, represen-
tado con la letra D y equivalente 

al título de protección en grado 
segundo. Este nivel permite un 
grado de intervención bastante 
elevado en el inmueble siempre 
que se respete la fachada y la 
primera crujía. El estado de con-
servación del edificio es defi-
ciente, tanto de los cerramien-
tos como de la estructura. Esta 
consta de diferentes tipologías 
con muros de carga, forjados de 
madera y una parte metálica que 
se aprecia que ha sido modifica-
da a lo largo del tiempo. Las cu-
biertas de la edificación están 
formadas tanto por forjados de 
hormigón como por cubiertas de 
chapa. En el futuro proyecto de 
ejecución se desarrollarán las 
actuaciones a llevar a cabo y la 
necesidad de realizar reformas o 
sustituciones para garantizar su 
conservación y mantenimiento. 

El edificio en la actualidad 
cuenta con una entrada desde 
la Plaza del Salvador. En su día 
abrió una zapatería en el bajo 
comercial. El proyecto, firmado 
por el arquitecto Juan Oses Gi-
ménez de Aragón, explica que 
se mantendrán, como es debi-
do, elementos como la fachada 
y la primera crujía.  

La fachada actual se caracte-
riza por una escasa ornamenta-
ción. En la planta baja existen 

dos puertas para sendos locales 
comerciales. En la propuesta 
del futuro edificio, al ser un in-
mueble catalogado como ya se 
ha referido, se mantendrán los 
huecos históricos de las plantas 
primera y segunda, se manten-
drán las dimensiones y los bal-
cones con sus correspondientes 
cerrajerías. Se eliminarán las 
mallorquinas, ya que se consi-
deran elementos posteriores y 

así se recuperará la imagen ori-
ginal del edificio.  

El proyecto plantea, en general, 
la realización de las modificacio-
nes oportunas  para conseguir seis 
alojamientos turísticos por medio 
de la mejora de las condiciones de 
habitabilidad y accesibilidad “sin 
modificar en ningún momento los 
parámetros urbanísticos de altura 
edificabilidad y ocupación del 
proyecto inicial”. El acceso a las 
diferentes plantas se realizará con 
un ascensor y con escaleras.  

Otra novedad en esta misma 
plaza será la próxima reapertu-
ra de la Alicantina por los em-
presarios Rafael Cebolla y Óscar 
Vega, que afrontan la recupera-
ción de un clásico de la hostele-
ría sevillana.

Un edificio entero de la Plaza del 
Salvador será para pisos turísticos

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El edificio que acogerá apartamentos está muy próximo a la calle Córdoba.

l Las fincas de los números 17  
y 18 acogerán seis apartamentos 
con una piscina en la cubierta y se 
reserva el bajo para un comercio

El Salvador es una  
de las zonas más 
castigadas por el 
exceso de turismo

El inmueble está 
catalogado, pero el 
plan permite un alto 
grado de intervención
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El teletrabajo retrocede poco a poco
"Es innegable que se ha producido un reflujo del teletrabajo, que se disparó en pandemia

(marzo 2020) y que ahora está en retroceso. En España tenemos una fuerte cultura del

'presentismo' y eso se está dejando notar", resume Raúl Olmos, adjunto de la secretaría de

Acción Sindical y Empleo de CCOO.

original

El teletrabajo retrocede poco a poco / Pablo Martín / Efe

Los trabajadores de las grandes empresas llevan meses constatando que muchas de ellas

intentan poner coto al teletrabajo, una fórmula en general preferida por los empleados que

choca con la llamada "cultura del presentismo" y que, aunque puede ayudar a reducir los

costes empresariales, también puede lastrar la productividad.

"Es innegable que se ha producido un reflujo del teletrabajo, que se disparó en pandemia

(marzo 2020) y que ahora está en retroceso. En España tenemos una fuerte cultura del

'presentismo' y eso se está dejando notar", resume Raúl Olmos, adjunto de la secretaría de

Acción Sindical y Empleo de CCOO.

Ese "reflujo" se observa a través de datos como los del INE, que apuntan a que en el

segundo trimestre de este año, tan solo el 7,3% de las personas ocupadas en España trabaja

más de la mitad de los días desde su domicilio, una cifra que supone alrededor de 1,5

millones de personas y que ha descendido en casi nueve puntos porcentuales en comparación

a los datos recabados durante la pandemia (16,2%).

Igualmente, el 13,9 % de la población teletrabaja al menos un día a la semana, lo que supone

un descenso del 5,5% con respecto a los niveles de pandemia y de un 2,7% con respecto al

primer cuatrimestre de 2021, según la Encuesta de Población Activa.

En su Encuesta sobre Equipamiento y Uso de Tecnologías de Información y Comunicación

(TIC) en los Hogares en 2022, el INE ya observó que el porcentaje de ocupados que

teletrabajan se redujo en 3,6 puntos respecto a 2021, al pasar del 17,6% al 14%, lo que

supone 3,3 millones de personas.

El mayor descenso se ha observado entre los trabajadores a los que se les permite trabajar al

100% desde casa, que han pasado en un año del 12,2% al 8%. De media, los ocupados

trabajaron en línea 3,1 días a la semana, frente a los 3,5 de 2021.

Apuesta por los modelos híbridos

Estos porcentajes contrastan con las preferencias de los trabajadores. Según un reciente
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estudio de Sodexo, siete de cada diez empleados prefieren jornadas con opciones de

teletrabajo: el 53,1% se inclina por una modalidad híbrida (trabajo presencial y en remoto) y un

16% por el teletrabajo completo.

Sin embargo, y según sus datos, no llega a la mitad el número de compañías españolas que

han adoptado el modelo híbrido (48,3%), al tiempo que un 49% trabaja completamente en

presencial y solo el 2,5% ha implementado la modalidad remota total.

Las opciones dependen en gran medida del tamaño de las empresas: el 61,3% que cuenta

con más de 250 empleados permite teletrabajar, mientras que en las empresas pequeñas (con

menos de 50 trabajadores) sólo el 44% brinda esta facilidad.

En las grandes empresas uno de los modelos más habituales es establecer una pauta general

de un máximo de dos días de teletrabajo a la semana, según coinciden en destacar las

fuentes consultadas.

¿Descenso de la productividad?

Pese a que las grandes empresas fueron las que más rápido fueron capaces de implementar

el trabajo en remoto a raíz del confinamiento general decretado por el Gobierno a mediados de

marzo de 2020 y también las que más lo sostuvieron en el tiempo de manera intensiva,

igualmente están siendo estas empresas las que más interés están poniendo en ponerle ahora

coto y regularlo.

"Las empresas están siendo un tanto remisas a regular claramente el teletrabajo", al tiempo

que, "en paralelo, estamos observando que se está volviendo a la cultura del presentismo",

explica igualmente a Efe el vicesecretario general de Política Sindical de UGT, Fernando

Luján.

En su opinión, el hecho de que ya sea obligatorio el registro de los tiempos de trabajo ha

propiciado que la dirección de las empresas también tenga interés en favorecer la presencia

de los trabajadores en las oficinas.

"En remoto está muy claro cuándo se conecta y desconecta un trabajador, así que se pueden

controlar mucho mejor las horas extra (...). En cambio, el control en la oficina no es tan claro y

si a ello se le suma la costumbre tan arraigada de 'quedarse para que el jefe te vea', se

pueden terminar haciendo más horas", añade Luján.

Sin embargo, ello no implica necesariamente que la productividad del trabajador descienda

cuando trabaja a distancia. "Eso depende de muchísimos factores -sostiene-, desde del tipo de

tarea asignada, hasta de las condiciones de trabajo de cada empleado".

"Las experiencias de jornadas de 32 horas semanales también nos están demostrando que se

aumenta la producción. Simplemente, se produce más si se trabajan menos horas y en

mejores condiciones", resume sobre una cuestión de la que CEOE dice carecer de datos

globales suficientes para sacar conclusiones.

Aunque desde el ámbito directivo llegan quejas sobre la caída de la productividad vinculada al

teletrabajo, desde los sindicatos se niega tal afirmación y se insiste en que en esta materia es

muy difícil generalizar.

En opinión de Olmos (CCOO), el teletrabajo no conlleva necesariamente una caída de la

productividad. De hecho, considera que en determinados casos es incluso al contrario, puesto

que los empleados tienden a ser un poco más laxos en sus horarios y terminan trabajando

más, algo que "se vio muy claro durante el confinamiento".

Descenso de costes

Desde CCOO aseguran que de lo que no hay duda es de que el teletrabajo ayuda a las

empresas a reducir costes, desde los relacionados con la climatización de áreas de trabajo

hasta los desplazamientos, al tiempo que se pueden incluso encontrar nuevas vías de ingresos
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alquilando oficinas vacías a otras compañías.

"Suponemos que en el corto y medio plazo cada empresa va a ir encontrando su propia

cultura" a este respecto, concluye Olmos, que insiste en la necesidad de incluir en los

convenios colectivos la regulación del teletrabajo y de todos los aspectos relacionados.
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«El Milagrito» llega a la ONU
La empresa sevillana Fabrienvaf Nuca ha recibido una certificación que refuerza su

compromiso con la sostenibilidad, el reconocimiento 'Proveedores sostenibles' que otorga el

Pacto Mundial de la ONU España junto con la Fundación ICO y el ICEX. El programa tiene

por objetivo, según han explicado, "capacitar en sostenibilidad a las cadenas de suministro

bajo los marcos de los Diez Principios y de la Agenda 2030".

El Correo  •  original

La empresa sevillana Fabrienvaf Nuca ha recibido una certificación que refuerza su

compromiso con la sostenibilidad, el reconocimiento 'Proveedores sostenibles'  que otorga

el Pacto Mundial de la ONU  España junto con la Fundación ICO y el ICEX. El programa

tiene por objetivo, según han explicado, "capacitar en sostenibilidad a las cadenas de

suministro bajo los marcos de los Diez Principios y de la Agenda 2030".

Para hacerse con el distintivo es "fundamental", además de "seguir un programa de

capacitación", demostrar "la implicación que tiene la empresa con la sostenibilidad en la

cadena de suministro, así como con la innovación y con la competitividad". "Valores que

Fabrienvaf Nuca ha demostrado, entre otras acciones, con la publicación anual de su Memoria

de sostenibilidad, un documento que detalla todas las acciones que la firma va

ejecutando en este sentido", han señalado desde la entidad.

En este sentido, la directora ejecutiva de Fabrienvaf Nuca, María Castro, ha resaltado "la

satisfacción de la plantilla por este nuevo reconocimiento que los acredita como

proveedores sostenibles".Para Castro, este reconocimiento "coincide plenamente con

nuestro diseño de empresa y con el trabajo que estamos realizando para conseguirlo".

Asimismo, ha explicado que "hemos hecho un gran esfuerzo al cambiar nuestro sistema de

producción y sustituir los envases habituales de nuestros productos por el PET", un reto con el

que, asegura, "hemos querido demostrar nuestro compromiso real con el cuidado del Medio

Ambiente, en reconocimiento también a los miles de consumidores que apuestan cada día por

nuestra marca".

Fabrienvaf Nuca se ha convertido así en una de las 2.000 pymes de 38 países que suman

una fuerza laboral de 140.000 trabajadores. En el Programa de Capacitación Proveedores

sostenibles se incluye la formación a lo largo de cuatro módulos para que las empresas

que entren en este "selecto club" demuestren que han mejorado la gestión de su

cadena de suministro y aceleren la transformación de sus empresas, encaminándola a la

gestión responsable.

El de 'Proveedores sostenibles' es un  programa de carácter internacional, ya que se enfoca

no solo a los proveedores españoles, sino también a los internacionales. En concreto, las

pymes participantes proceden de 38 países diferentes, entre los que se encuentran España,

México, Brasil, Perú, Portugal, Estados Unidos, Reino Unido, Colombia, Alemania e Italia.

La tramitación del reconocimiento y la elaboración de la Memoria de sostenibilidad han estado

impulsadas por el responsable de Fabricación y técnico de Calidad, Mario González, quien

explica que "nuestra memoria de sostenibilidad no solo refleja nuestros logros, sino

también nuestros desafíos, enfoque y metas a futuro". "Queremos fomentar una cultura de

responsabilidad empresarial en la que abarcamos desde la preservación del medio ambiente

hasta la atención al bienestar de nuestros empleados", ha añadido.

Fabrienvaf Nuca es una empresa familiar con más de 60 años de experiencia dedicada a

la fabricación, envasado y comercialización de productos de limpieza y droguería.  La

firma ha hecho una apuesta por la calidad en la fabricación y por la certificación de todos esos

procesos, algo que se ha traducido en la obtención de distintas certificaciones oficiales.

Fabrienvaf Nuca cuenta, entre otros, con el certificado de la Huella de carbono, con las ISO

9001 y 14001, con el sello de Europe*s Fastest Growing Companies, con el de Empresa

Familiarmente Responsable, con el de Empresas Dignas de Confianza, con el de Energía 100
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% verde y con la acreditación Corazón Andaluz.

Todos ellos se van renovando año tras año porque, según afirma la gerente, María Castro, "la

excelencia es algo que buscamos cada día y estos reconocimientos son un aliciente

para no dejar de mejorar".

 

El Milagrito consigue el distintivo \x{2018}Proveedores sostenibles\x{2019}, que otorga la ONU
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

L
a ciudad de Itálica siempre ha 
estado considerada una de las 
principales villas de la Hispania 
romana dada la importancia que 

esta localidad situada en Santiponce 
adquirió sobre todo tras la gran remo-
delación urbanística que hizo el empe-
rador Adriano. Pero la antigua villa que 
se construyó para el retiro y el descan-
so de militares veteranos aún guarda 
numerosos tesoros arqueológicos es-
condidos bajo sus entrañas, como se 
confirmó ayer mismo tras darse a co-
nocer unos trabajos científicos auspi-
ciados por la Consejería de Turismo, 
Cultura y Deporte de la Junta de Anda-
lucía en colaboración con la Universi-
dad de Sevilla que han permitido loca-
lizar lo que podrían ser los restos de su 
circo, de cuya existencia no había evi-
dencias hasta ahora. En concreto, esta 
construcción de ocho hectáreas de su-
perficie con una capacidad para 80.000 
espectadores —de los circos más gran-
des del imperio tras el Circo Máximo de 
Roma— podría estar situada encima de 
la zona de El Pradillo, en la parte este 
de la ampliación que se hizo en el pe-
riodo adrianeo. Ahora queda pendien-
te un próximo trabajo arqueológico au-
torizado por la Junta que permita se-
guir investigando sobre este gran 
hallazgo. 

Los estudios geofísicos realizados en 
el mes de agosto durante los trabajos 
de la actividad arqueológica puntual: 
‘Estudio geofísico en los anfiteatros y 
circos romanos de Écija e Itálica’, auto-
rizada por la Consejería de Turismo, Cul-
tura y Deporte, y dirigida por Alejandro 
Jiménez Hernández, investigador de la 
Universidad de Sevilla, han arrojado se-
rios indicios de la existencia del circo 
de la ciudad de Itálica, permitiendo in-
cluso esbozar una hipótesis de restitu-
ción de su forma. 

Los datos obtenidos sugieren la pre-
sencia de este gran edificio de espectá-
culos, que ocuparía más de ocho hectá-
reas —el equivalente actual a ocho cam-
pos de fútbol— al este de la ampliación 
de la ciudad promovida por el empera-
dor Adriano, y con capacidad para aco-
ger a unos 80.000 espectadores. En este 
sentido, los investigadores barajan una 
planta del edificio que contaría con una 
longitud máxima de 532 metros y una 
anchura de entre 140 y de 155 metros en 
los ‘carceres’, especie de cajones desde 
donde iniciarían la carrera los carros de 
caballos. Su planta sería la caracterís-
tica de este tipo de edificaciones: con 
un graderío alargado en torno a un es-
pacio de carreras que se articularía al-
rededor de un muro central, la denomi-
nado ‘spina’.  

La cimentación de la grada del circo 
estaría realizada con una losa de hor-
migón de 30 metros de anchura y una 
profundidad de seis metros, que es la 
que se han observado para los cimien-
tos del anfiteatro y los del ‘Traianeum’, 
el templo de culto imperial de la Itálica 
de Adriano. La cimentación del cuerpo 
de edificio para los ‘carceres’ tendría 
una potencia menor, en torno a los 3,5 
metros. Los trabajos han consistido en 

Tras las huellas del circo  
de Itálica, de los mayores 
del imperio romano
Tras su localización y a la espera de que la 
Junta dé la autorización, se iniciarán 
próximamente unos trabajos arqueológicos 
para sacar a la luz un edificio con ocho 
hectáreas de superficie y una capacidad 
para 80.000 espectadores

Con el hallazgo del circo , 

el patrimonio de Itálica se 

vería notablemente 

incrementado// VANESSA 

GÓMEZ
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once perfiles con georradar y otros cin-
co con tomografía de resistividad eléc-
trica, siendo ejecutados por miembros 
del Instituto Universitario de Investi-
gación Andaluz de Geofísica y Preven-
ción de Desastres Sísmicos de la Uni-
versidad de Granada y en ellos se está 
aplicando la técnica de tomografía de 
resistividad eléctrica (ERT).  

La actuación arqueológica llevada a 
cabo en Itálica y que ha permitido este 
hallazgo se inserta dentro de sendos 
proyectos de investigación, dirigidos 
por el profesor José Beltrán Fortes, des-
de el Departamento de Prehistoria y Ar-
queología de la Universidad de Sevilla: 
el ‘Proyecto Munera’, en el marco del 
Programa Operativo FEDER Andalu-
cía 2014-2020, cuyo objetivo básico es 
el análisis arqueológico del proceso his-
tórico y evolutivo de la construcción de 
los anfiteatros en la Bética romana, a 
través de los casos de Carmona (el más 
antiguo, siglo I a.C., que sigue el mode-

lo del de Pompeya), Itálica (adrianeo, 
que adapta el modelo del Coliseo) y Éci-
ja (siglo II d.C., que sigue el modelo del 
italicense), así como las relaciones con 
los circos romanos en las tres ciudades 
y el ‘Proyecto: Itálica: la Nova Urbs’, del 
Plan Nacional del Ministerio de Cien-
cia e Innovación / AEI, cuyo objeto es 
llevar a cabo un análisis arqueológico 
de la ampliación adrianea de Itálica. 

Según indica a ABC José Beltrán For-
tes, «el profesor Alejandro Jiménez Her-
nández  ha dirigido esta actividad de 
prospección en el posible circo. A par-
tir de aquí surge la hipótesis posible de 
que se ubique en ese lugar el circo en la 
Itálica de Adriano, que fue cuando se 
realizó la gran ampliación. Dentro de 
la ciudad adrianea no sólo debía exis-
tir el anfiteatro, sino un circo. Sería de 
los circos más grandes del imperio des-
pués del Circo Máximo de Roma». Aña-
de este arqueólogo que «las dimensio-
nes de ese circo son desproporciona-

das con respecto a la población de Itálica
y su funcionalidad supera a esta ciu-
dad. Era como un emblema de la fami-
lia imperial. Así como el anfiteatro es
de los más grandes del imperio y des-
borda la arquitectura de provincia, lo
mismo ocurre con este circo. Esta es
una hipótesis que tenemos que corro-
borar con los trabajos de excavación y
de prospección 

Por su parte, el profesor Alejandro
Jiménez Hernández, que ha dirigido los
trabajos a través del ‘Proyecto Munera’,
el cual se centra en los anfiteatros de
Carmona, Écija e Itálica, indica que «que-
ríamos completar el estudio del circo
de Écija y demostrar que Itálica tenía
un circo en la zona de El Pradillo, hipó-
tesis de la que estábamos seguros. Los
resultados han sido excepcionales».  

Jiménez Hernández apunta que «al-
gunos profesores como José María Lu-
zón y Rafael Hidalgo sobre todo indica-
ron que el circo se podía situar en El
Pradillo, pero nunca se había investi-
gado de la forma que se debía hacer. El
edificio tiene unos cimientos de seis
metros de profundidad en una losa de
hormigón, lo que habla de que es algo
muy potente». «La Junta de Andalucía
—añade— está muy interesada y vamos
a intentar verificar la hipótesis mate-
rialmente. Tenemos que acercarnos a
la realidad arqueológica. Esto se hará
en breve. Vamos a hacer sondeos geo-
técnicos y ya más adelante iremos pro-
fundizando en futuras actuaciones»,
concluye este experto.

EQUIVALENTE A OCHO ESTADIOS DE FÚTBOL 
La superficie total del circo de Itálica —que aparece recreado en 

la ilustración inferior con sus cimientos y en otra infografía que 

muestra su planta y su ‘spina’— era de ocho hectáreas, 

equivalente a ocho estadios de fútbol.

POSIBLE UBICACIÓN EN EL 
PRADILLO 
Según muestra el mapa de la 

izquierda, el circo se ubicaría en la 

parte este de la ampliación que hizo 

Adriano, en la zona conocida como El 

Pradillo, algo que confirmarían las 

hipótesis de profesores como José 

María Luzón y Rafael Hidalgo.

Labor de prospección 

Los trabajos realizadas 
han consistido en once 
perfiles con georradar y 
otros cinco con tomografía 
de resistividad eléctrica 

Un edificio de gran importancia 

Al igual que ocurre con el 
anfiteatro, las grandes 
dimensiones del circo 
hablan del gran interés de 
este edificio para el imperioD
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

E
l Ayuntamiento de Sevilla ha 

dejado escapar 30 millones 

de euros de fondos europeos 

para renovar las instalacio-

nes de alumbrado público de la ciu-

dad de cara a colocar luminarias LED 

más eficientes y un nuevo sistema de 
gestión. Ya ha expirado el plazo lími-

te para ejecutar los diez millones de 

euros de fondos europeos que final-

mente otorgó el Instituto para la Di-

versificación y Ahorro de la Energía 

(IDAE) después de que el gobierno 

municipal socialista rechazara el 70% 

de la subvención al rebajar sus pre-

tensiones con el proyecto.  

Este organismo dependiente del 

Ministerio para la Transición Ecoló-

gica y el Reto Demográfico aprobó en 

primera instancia una ayuda de casi 

30 millones de euros hace ahora dos 

años para financiar ‘Sevilla Bright-

Star Sustainable’, el plan municipal 

que Juan Espadas vendió a bombo y 

platillo. Sin embargo, la Gerencia de 

Urbanismo modificó el proyecto para 

hacerlo menos ambicioso y el dinero 

fue perdiéndose en una maraña ad-

ministrativa por los enésimos cam-

bios que el Ayuntamiento le planteó 

a IDAE y los retrasos de este organis-

mo estatal en sus respuestas. La rea-

lidad es que del ‘Sevilla Bright-Star 

Sustainable’ lo que se ha ido afron-

tando se ha hecho con fondos propios 

y tirando por el sumidero el dinero 

europeo. 

El gobierno de Espadas presentó 
un nuevo sistema de iluminación ar-

tística de los monumentos y fuentes, 

que permitía que cambiasen de color. 

Y, además, se incluía la sustitución de 

más de 75.000 luminarias con tecno-

logías desactualizadas por otras de 

bajo consumo en las calles de la ciu-

dad.  

Sin embargo, el Ayuntamiento, en-

tonces en manos de los socialistas, so-

licitó en marzo de 2022 –apenas seis 

meses después de su concesión– la mo-

dificación de las condiciones inicia-

les, desechando el montante econó-

mico principal que estaba destinado 

a un nuevo sistema de gestión contra-

tado a una empresa externa. El plan-

teamiento inicial era que el Consisto-

rio privatizase la explotación de las 

instalaciones cediéndola a una empre-

sa de servicios energéticos pero en-

tendió, posteriormente, que le resul-

taba más rentable a medio plazo la eje-

cución directa de los trabajos, sin al-

terar el sistema de gestión. La Geren-

cia de Urbanismo y Medio Ambiente 

solicitaba, de esta forma, una refor-

mulación del proyecto para sustituir 

sólo 25.000 de las 75.000 luminarias y 

un retraso en los plazos de ejecución 

de cuatro meses para su aplicación.  
IDAE aceptó la modificación y la am-

pliación de plazos y redujo entonces 

la ayuda hasta los 9,2 millones de eu-

ros (sin IVA), es decir, unos 20 millo-

nes menos que lo aprobado inicialmen-

te unos meses antes. El Ayuntamien-

to lo aceptó y comenzaba, entonces, 

una cuenta atrás de seis meses como 

máximo para acreditar el inicio de las 

licitaciones, y un año y cuatro meses 

para formalizar las contrataciones pre-

cisas para la ejecución de las actuacio-

nes. Pero, ese mismo mes de septiem-

bre, volvió a pedir otros cuatro meses 
de prórroga para el comienzo de los 

trámites y el incremento de la subven-

ción, al entender ahora que la cantidad 

era insuficiente. Pedían 13 millones.  

El Instituto respondió a finales del 

pasado mes de diciembre ampliando 

las modificaciones del proyecto y la am-

pliación del plazo para formalizar las 

contrataciones, pero rechazó el aumen-

to de la cantidad. Se determinaba, en-

tonces, que el plazo máximo para eje-

cutar las obras era el 31 de julio de 2023. 

Ante esto, a finales de enero de este año, 

el gobierno municipal presentó, otra 

vez, un nuevo recurso ante el IDAE en-

tendiendo que el Ayuntamiento había 

sufrido un perjuicio por los plazos de 

respuesta, por lo que suponía en la prác-

tica la pérdida de la subvención al ser 

inviable la ejecución tanto por los pla-

zos como por la financiación.  

Sevilla pierde los 30  
millones que dio Europa 
para renovar el 
alumbrado público

Maraña de cambios 

Urbanismo elevó varias 
modificaciones del 
proyecto que han acabado 
dilapidando la subvención 
completa 

Retrasos en las respuestas 

El Consistorio achacó a las 
demoras en la contestación 
del IDAE a sus recursos el 
hecho de que sea imposible 
ejecutar los fondos

El gobierno del PSOE rechazó el 70% del dinero 
concedido en 2021 para cambiar el sistema de 
gestión y dejó sin ejecutar los diez millones que 
finalmente pidió para poner luces LED
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El Consistorio esgrimía entonces que, 

a fecha de diciembre de 2022, tenía un 

parque de luminarias total de 75.000, 

de las que el 30% ya eran LED gracias a 

sus contratos de conservación y que los 

proyectos objeto de ayuda que presen-

taron ante IDAE representaban un 45% 

del total, que se encontraban pendien-

tes de sustituir. La reducción de la sub-

vención impedía, de esta forma, afron-

tar estos trabajos, que debían haber lle-

gado hasta los 13 millones, en lugar de

a los 9,2 otorgados.  

A este enésimo recurso, y tras haber

podido aplicar los casi 30 millones de

euros iniciales, ni siquiera ha llegado

a contestar la agencia gubernamental,

según explican fuentes municipales a

ABC. Por ello, y entendiendo a los pla-

zos aprobados ya es irrealizable ya que

los fondos europeos tienen que estar

invertidos antes del 31 de diciembre,

algo imposible ya que ni se han redac-

tado los expedientes, ni se han licita-

do los trabajos ni, por ende, se han ad-

judicado a las empresas participantes.

Fuentes socialistas explican a ABC

que en el momento del cambio de go-

bierno se quedó a la espera de resolu-

ción del recurso, teniendo en cuenta

que en el caso de ser negativa habría

que contar con un tiempo de adapta-

ción del proyecto a la nueva cuantía

de 9 millones de euros. En cualquier

caso, y mientras tanto, recuerdan que

la renovación de luminarias se estaba

haciendo con equipos LED mediante

los contratos de conservación del alum-

brado de la vía pública... pero ya con

fondos propios.

C
on lo disputado que 

está alcanzar ese 

maná que llaman fon-

dos europeos y de los que 

parece depender ya casi 

toda inversión pública lo-

cal, va la ciudad y los pier-

de. Siguen saliendo de las 

alfombras de la Plaza Nue-

va fallos del sistema de la 

gestión precedente que po-

nen de manifiesto la nece-

sidad de simplificar la tarea 

municipal. La burocracia no 

solo entorpece la captación 

de los fondos sino que ade-

más impide gastarlos. 

Burocracia 

ADRIANOEl proyecto incluía 

una iluminación para 

cambiar de color los 

monumentos como la 

Giralda  // EFE
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M. CONTRERAS 

SEVILLA 

Las negociaciones entre el PSOE y los 

partidos nacionalistas para cerrar los 
apoyos parlamentarios que necesita 

Pedro Sánchez en su eventual inves-

tidura dejan en una posición incómo-

da al socialismo andaluz. Las presu-

mibles concesiones a catalanes y vas-

cos supondrían un trato diferencial 

que agrandarían probablemente la bre-

cha territorial entre estas regiones y 

Andalucía. El fantasma de unas auto-

nomías de primera y otras de segun-

da, germen de la movilización social 

que desembocó en el referéndum del 

28 de febrero de 1980, vuelve a marcar 

la agenda política casi medio siglo des-

pués. Pero esta vez los papeles están 

cambiados: el PSOE sanchista apare-

ce como amenaza y es el centro dere-

cha el que se ha envuelto en la defen-

sa de los intereses de Andalucía.   

El secretario general del PSOE-A, 

Juan Espadas, tiró ayer precisamente 

de memoria histórica para reivindicar 

el rol que históricamente ha corres-

pondido hasta ahora a su formación. 

«El PP no puede dar lecciones al par-

tido que estuvo con la gente en la ca-

lle el 4 de diciembre» de 1977 «y el 28 

de febrero» de 1980 «junto a los anda-

luces reivindicando y logrando la au-

tonomía para esta tierra en pie de igual-

dad con el conjunto de los españoles», 

explicó ayer en una reunión de la In-

terparlamentaria del PSOE-A en la sede 

regional del partido en Sevilla. «No va-

mos a permitir una vez más, como nos 

tiene acostumbrados, que reescriban 
la historia», agregó el líder socialista. 

Según Espadas, el líder del PP-A, Juan-

ma Moreno, «estaba con los que de-

cían a los andaluces que el referéndum 

de autonomía no era su referéndum». 

Moreno tenía diez años cuando se ce-

lebró el 28F.  

El candidato a la Junta en las pasa-

das elecciones autonómicas invitó a 

Juanma Moreno que «cuando habla de 

autogobierno y de profundizar en el 

mismo, a tomarse mucho más en se-

rio el ejercicio de las competencias que 

tiene el Gobierno andaluz». Al respec-

to, criticó que «parece que (Moreno) 

sólo entiende las mismas como un es-

cudo para confrontar con la Adminis-

tración del Estado preservando los in-

tereses de unos pocos en detrimento 

de la inmensa mayoría», cuando «el 

ejercicio de las competencias debe ve-

lar por el interés general siempre, por 

encima del interés individual». 

Durante su intervención ante los 

cuadros de mando del partido, entre 
los que se encontraban María Jesús 

Montero y Alfonso Rodríguez Gómez 

de Celis, Espadas eludió referirse a los 

contactos socialistas con las forma-

ciones nacionalistas e independentis-

tas, poniendo el foco exclusivamente 

en el presidente de la Junta. «Cuando 

Moreno habla de que el Estado debe 

garantizar la igualdad de oportunida-

des en cualquier punto del territorio, 

yo le preguntaría si no es él y su go-

bierno el principal obstáculo a esa 

igualdad cuando bloquea, por ejem-

plo, a los jóvenes andaluces, la posibi-

lidad de acceder al bono de alquiler 

durante año y medio disponiendo de 

los fondos transferidos por el Gobier-

no de España», abundó Espadas. «Los 

socialistas de Andalucía seremos de 

nuevo la clave de bóveda y la garantía 
de igualdad para cualquier reflexión 

o negociación que tenga que ver con 

el modelo territorial o de financiación 

que marca nuestra Constitución», ase-

guró. 

La cuestión territorial será una de 

las grandes cuestiones en la reapertu-

ra del curso político. El PP ha visto en 

las negociaciones del PSOE un filón 

para remarcar el ‘nuevo andalucismo’ 

que los estrategas de San Telmo ha-

bían colocado ya como uno de los pi-

lares de su discurso. El pasado domin-

go, en el acto de apertura del curso po-

lítico en Málaga,  Juanma Moreno ya 

tomó la bandera de la defensa de la tie-

rra y advirtió a Pedro Sánchez de que 

no permitirá «bajo ningún concepto» 

que, en el marco de sus «negociacio-

nes» con partidos nacionalistas e in-

dependentistas para lograr una nue-

va investidura como presidente del 

Gobierno, «se pisoteen los intereses 

del pueblo andaluz». 

«Estamos escuchando cosas que 

desde Andalucía no nos gustan nada», 

adelantó el presidente, como «otra vez 

hablar de manera ya clara, y además 

con respaldo normativo, de consoli-

dar las diferencias entre los españo-

les», en un debate en el que «se habla-
de nacionalidades históricas y a An-

dalucía se le ningunea». Moreno ya 

adelantó que desde la Junta se «plan-

tará cara a cualquier objetivo que su-

ponga la falta de igualdad entre espa-

ñoles». Como hace 43 años, pero con 

los papeles cambiados.

Espadas dice que el PP no puede 
dar lecciones «al partido que 
estuvo en la calle el 4D y el 28F»
∑ Afirma que el PSOE 

será «la clave de 
bóveda y garantía de 
igualdad» en el nuevo 
modelo territorial

Juan Espadas y María Jesús Montero, ayer en la sede del PSOE andaluz junto a otros dirigentes del partido  // J.M. SERRANO

Espadas afirma que Moreno 
«estaba con los que decían a 
los andaluces que el 28F no 
era su referéndum». Moreno 
tenía diez años en 1980D
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DOS HERMANAS 

JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

El Servicio Andaluz de Salud (SAS) in-

vestiga cuatro casos de legionela en 

Montequinto, un distrito pertenecien-
te a la localidad sevillana de Dos Her-

manas. Fuentes de la Consejería de Sa-

lud no han precisado nada más sobre 

estos pacientes cuyos resultados se es-

tán analizando en el Hospital Virgen 

del Rocío para confirmar o no si tienen 

un origen común en alguna torre de re-

frigeración o instalación de agua de esa 

urbanización. Los epidemiólogos de 

Salud Pública de la Junta de Andalucía 

analizan toda la información para es-

tablecer esa supuesta relación. 

La enfermedad del legionario va des-

de fiebre y una tos leve hasta una neu-

monía que puede acabar en la muerte 

tras una insuficiencia respiratoria. Si 

no se trata con antibióticos, la legione-

losis se suele agravar en la primera se-

mana. El nombre de esta enfermedad 

se debe a una reunión de legionarios 

que tuvo lugar en un hotel de Filadel-

fia en 1976 y fue allí donde se describió 

por primera vez. Se trata de una enfer-

medad de declaración obligatoria pues-

to que tiene un foco de infección que es 

preciso identificar y eliminar. 

Cuando se dio nombre a esta infec-

ción, la mortalidad oscilaba entre el 10 

y el 20 por ciento. Ahora es bastante in-

ferior, aunque depende de la edad del 

infectado y de las patologías previas que 

padezca, como cualquier otra enferme-

dad infecciosa. «En general, cuando afec-

ta a personas jóvenes la legionelosis se 

cura, pero cuando hay una inmunode-

presión o patologías respiratorias o se 

trata de personas mayores, el pronósti-

co empeora», asegura el jefe de Enfer-

medades Infecciosas del Virgen del Ro-

cío, José Miguel Cisneros. 

Las aguas estancadas son un caldo 

de cultivo para esta bacteria y por eso 

se suele propagar a través de tuberías 

de refrigeración. En Alcalá de Henares 

se dio hace tiempo un foco con más de 

cien afectados por una torre de refrige-

ración que expulsaba aerosoles a la ca-

lle y contagió por inhalación a los vian-

dantes. Se han dado casos también de 

focos de legionelosis en hoteles, edifi-

cios públicos y hospitales.  

Poca concentración 
«Poca concentración de esta bacteria 

produce mucha enfermedad pero el 

diagnóstico es mucho más fácil aho-

ra porque cuando un paciente tiene 

neumonía se le puede hacer un test 

de orina como el del embarazo, con el 

antígeno de la legionella, que permi-

te el tratamiento precoz y mejora mu-

cho el pronóstico«, destaca Cisneros.  

La causa más común de neumonía 

es el neumococo, que se suele tratar con 

éxito con amoxicilina, pero que no fun-

ciona con la legionella, la cual precisa 

un antibiótico de la familia de las qui-

nolonas, explica el experto. Las bacte-

rias Legionella suelen desarrollarse en 

los ambientes de agua dulce, como la-

gos y arroyos, y pueden convertirse en 

un problema de salud pública cuando 

se propagan en los sistemas artificiales 

de agua de edificios, torres de enfria-

miento, bañeras de hidromasaje, fuen-

tes y accesorios decorativos con agua, 

tanques de agua caliente y calentado-

res de agua, entre otros.

Salud investiga cuatro casos de legionela 
en el distrito de Montequinto 

∑ Se analizan en el  
Virgen del Rocío  para 
averiguar si tienen 
relación entre sí 

Fachada del Hospital Virgen del Rocío de Sevilla  // ABC

Epidemiólogos de Salud 
Pública investigan un 
posible foco relacionado 
con aguas estancadas o 
torres de refrigeración
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Q. P. SEVILLA 

Con el inicio de septiembre Pilas cele-

bra una nueva edición de la Feria de 

la Cultura, un evento de enorme arrai-

go y tradición en el municipio que cum-

ple en este 2023 su 44 edición con un 

gran elenco de actividades para todos 

los públicos y gustos.  

Exposiciones, teatro, magia, danza, 

flamenco, animación infantil, litera-

tura... Todas estas actividades forman 

parte de los 10 días de programación 

cultural que vuelven a tener lugar en 

la Casa de la Cultura y el anfiteatro de 

verano ‘La Pirámide’, el epicentro de 

las actuaciones, siendo también algu-

nas propuestas llevadas nuevamente 

a otros espacios, establecimientos y 

barriadas en la idea de continuar acer-

cando la cultura a todos los rincones 

de la localidad.  

De todos los momentos que se vi-

virán durante estos días, la jornada 

inaugural del pasado 1 de septiembre 

por la noche fue la más destacable, en 

parte, porque culminó con un mara-

villoso concierto tributo a la inolvida-

ble Amy Winehouse, una de las voces 

más representativas de la década del 

2000 que hizo vibrar a los amantes de 

la música a través del jazz, el soul y el 

rhythm and blues contemporáneo. 

Dentro de la programación se in-

cluyen otros espectáculos, como el 

XXXIX Festival Flamenco Villa de Pi-

las, que tendrá lugar este viernes; las 

distintas representaciones teatrales 

de varias compañías de nivel, como la 

de Charo Urbano y la obra ‘Libertá’, y 

la de Atalaya y su ‘Esperando a Godot’, 

entre otras; animaciones infantiles; 

espectáculos de danza; el concierto 

clásico y barroco Origen, con el pile-

ño Jacobo Díaz Girádez al oboe y Hu-

berto González-Caballos Sanjuan al 

piano, esta noche, entre otras. 

Por su parte, el pasado sábado tuvo 

lugar la representación más esperada, 

‘Libertá’, en la Casa de la Cultura. Esta 

obra fue una reflexión esperpéntica 

donde su protagonista añora sus días 

de antaño, sus días y noches de altos 

vuelos...  

El espectáculo, al igual que todos 

los que tendrán lugar hasta el 10 de 

septimbre, fue apto para todos los pú-

blicos, donde el único requisito era que 

los espectadores estuvieran dispues-

tos a divertirse. El precio de las entra-

das para las funciones asciende a 2 eu-

ros para los adultos y 1 euro para los 

niños. 

El amplio y atractivo programa  con-

cluirá el 10 de septiembre con el tra-

dicional concierto de despedida de la 
Sociedad Filarmónica de Pilas. 

Como en otras ediciones, habrá des-

cuento de 10 y 5 euros para todos, aun-

que también habrá entrada libre. 

El cartel anunciador de esta edición 

es obra del artista local, Federico Ro-

llán, que vuelve a brindar su derroche 

de creatividad, compromiso y su dis-

posición para la cultura local.  

Un año más, la Feria de la Cultura 

de Pilas, además de contar con la co-

laboración de artistas, tiene el apoyo 

de instituciones públicas como la Di-

putación de Sevilla y la Junta de An-

dalucía, al igual que el resto de patro-

cinadores y colaboradores a nivel lo-

cal, como la Filarmónica de Pilas.

La Delegación de Cultura y Fiestas 
Mayores de Pilas organiza la XLIV 
Feria de la Cultura hasta el 10 de 
septiembre, y este año celebra su 
cuadragésimo cuarta edición

Pilas, epicentro  
de la cultura en el  
Aljarafe sevillano

El tributo a la cantante 
Amy Winehouse del 
pasado día 1 de septiembre 
fue el pistoletazo de salida 
de las jornadas culturales

Cartel de la Feria de la Cultura de Pilas
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

Falta menos de una semana para que 

empiece el curso escolar en Andalucía 

y la Consejería de Desarrollo Educati-

vo sigue perfilando las novedades de la 

vuelta a las aulas. En estos días, los res-

ponsables de la administración anda-

luza están manteniendo diversas reu-
niones con los representantes sindica-

les de la enseñanza pública y concertada 

con un asunto principal sobre la mesa: 

el mantenimiento de los llamados re-

fuerzos Covid, que en su mayoría que-

darán este año como docentes de apo-

yo, sostenidos con fondos propios de 

la Junta de Andalucía. 

Casi sin excepciones, los represen-

tantes sindicales han mostrado su apo-

yo a la reincorporación de 1.500 de los 

1.700 profesores que realizaban las ta-

reas de refuerzo durante el curso pasa-

do, poniendo el acento en el «esfuerzo» 

que hará el Gobierno andaluz para fi-

nanciar su contratación con cargo a los 

presupuestos autonómicos y no a los 

fondos europeos que ya han tocado a 

su fin. Sin embargo, a ese apoyo se han 

sumado una serie de reivindicaciones 

que invitan a Educación a hacer un es-

fuerzo más en materia de plantilla. En 

la reunión de la mesa sectorial extraor-

dinaria que se celebró el pasado vier-

nes, sindicatos como CSIF-A exigieron 

un paso más y que el refuerzo de docen-

tes se transforme en una reforma inte-

gral del profesorado, de modo que se 

tienda a la estabilización de los puestos 

de trabajo y se eviten «parcheos» anua-

les que no van al fondo de la cuestión. 

Este lunes fue la propia consejera de 

Desarrollo Educativo, Patricia del Pozo, 

quien se reunió con los representantes 

sindicales y de los centros educativos 

para organizar el inicio del nuevo cur-
so. En este encuentro, CSIF planteó «tra-

bajar en un pacto de plantillas docen-

tes para una mayor calidad educativa 

y una mejor atención a la diversidad». 

Consideran que la cifra de profesores 

actual es «insuficiente» para hacer fren-

te a las necesidades del sistema educa-

tivo y que ni siquiera el descenso de la 

natalidad y el aumento de plazas libres 

en algunas unidades es motivo para que 

la Junta de Andalucía no apueste por 

un refuerzo de la plantilla que permi-

ta una mayor atención a la diversidad 

y la bajada de la ratio en las aulas. 

Estuvo sobre la mesa también la de-

cisión de Educación de mantener los 

refuerzos Covid este año, cuya incor-

poración se aprobará hoy martes en el 

Consejo de Gobierno. A sólo unos días 

para el arranque del curso, la Junta dará 

luz verde a la incorporación de los casi 

1.500 profesionales a las aulas andalu-

zas, de los que 1.235 serán profesores 

(728 para el grupo A1 y 507 para el gru-

po A2) y 212 docentes de Pedagogía Te-

rapéutica (PT) y de Audición y Lengua-

je (AL). Se suprime definitivamente la 

dotación de horas de Coordinación de 

Salud para el curso 2023/24 al haberse 

dado por finalizada la crisis del Covid 

en todas las administraciones. 

Mesa de la Concertada 

Educación también convocó el pasado 

viernes una reunión extraordinaria de 

la Mesa de la Educación Concertada en 

la que planteó a las organizaciones sin-

dicales la firma de un acuerdo con los 

detalles del mantenimiento de este pro-

fesorado de refuerzo Covid, que pasa-

ría a denominarse ahora apoyo para la 

mejora del redimiendo académico y re-

ducción del abandono escolar. En el do-

cumento se recoge que todos los cen-

tros concertados incrementarán su do-

tación de docentes en, al menos, cinco 

horas. En total, la Concertada en Anda-

lucía contará con un refuerzo de 6.530 

horas, o lo que es lo mismo, 262 cupos. 

Hubo discrepancias en algunos pun-

tos del acuerdo. Entre ellos, el referido 

a las sustituciones, ya que la propues-

ta inicial recogía que los centros debían 

hacerse cargo de su coste hasta que 

transcurrieran tres días lectivos desde 

la baja. Finalmente, la Junta de Anda-

lucía cedió a que este plazo se reduje-

ra a dos días. Donde no se terminó de 

alcanzar un consenso fue en la fecha 

de finalización del acuerdo. Educación 

esgrime que el curso termina el 30 de 

junio y los sindicatos pidieron que el 

fin de la vigencia de la plantilla de re-

fuerzo fuera el 31 de agosto, de modo 

que no se les deje de abonar los meses 

de julio y agosto. El compromiso de la 

Junta fue que la comisión de seguimien-

to del plan estudiará la propuesta de 

mantener durante el verano el sueldo 

de estas contrataciones. 

Los sindicatos piden un «esfuerzo» a 
Educación tras el sí al refuerzo Covid

∑ Reclaman una reforma 
de la plantilla que 
permita estabilizar al 
profesorado de apoyo

La Concertada negocia que 
el pago de los sueldos de 
estos contratos de apoyo se 
mantenga también durante 
los meses de julio y agosto
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R. S.  

En Sevilla, un total de 23.182 me-
nores de tres años han iniciado el 
1 de septiembre el curso escolar 
2023-2024 en las escuelas y cen-
tros de Educación Infantil, 435 
escolares más que en el pasado 
año académico en estas fechas. 
La Consejería de Desarrollo Edu-
cativo y FP prevé una tendencia 
al alza en las matriculaciones en 
el primer ciclo de Infantil, que se-
gún las estimaciones podrían al-
canzar 27.045 a lo largo del cur-
so escolar en Sevilla, 3.863 alum-
nos más que el curso anterior. 

Así lo ha manifestado el dele-
gado de Desarrollo Educativo y 
Formación Profesional, Univer-
sidad, Tecnología e Innovación, 
Miguel Ángel Araúz, durante su 
visita a la Escuela Infantil Ángel 
de la Guarda. Un encuentro en 
el que estuvo acompañado por 
la directora, Rosario Fernán-
dez, para abrir el periodo lecti-
vo del presente curso que inau-
gura, como es tradicional, el ci-
clo de Infantil. 

Araúz destacó “la apuesta del 
Gobierno de la Junta es seguir 
avanzando en la gratuidad com-
pleta del 0-3 para todas las fami-
lias andaluzas y la necesidad de 
esta etapa no sólo para la conci-
liación familiar, sino para aprove-

char la oportunidades que ofrece 
con respecto a la socialización y a 
la estimulación de todas las áreas 
de la maduración infantil”. 

La red de centros de Sevilla que 
imparte el primer ciclo de Infan-
til está integrada por 608 cen-
tros, entre los que se encuentran 
las escuelas infantiles de titulari-
dad de la Junta de Andalucía y 
los centros públicos o privados 
adheridos al programa de la Jun-
ta para el fomento de la escolari-
zación en el primer ciclo de Edu-
cación Infantil. Son 14 más res-
pecto al curso anterior. 

La Consejería ha ofertado pa-
ra este curso en la provincia se-
villana un total de 33.566 pla-
zas para los menores de tres 
años. El plazo para solicitar un 
puesto escolar para alguno de 
los centros se mantiene abierto 
durante todo el curso. 

En el caso del Centro Infantil 
Ángel de la Guarda, de titulari-
dad de la Junta de Andalucía, tie-
ne capacidad para 56 alumnos y 
cuenta con 15 profesionales, for-
mado por 7 del personal educati-
vo y 8 de servicios. La directora 
de la Escuela Infantil resaltó “la 
calidad humana del personal del 
centro, las instalaciones y su pro-
yecto educativo basado en la ex-
perimentación y el respeto a la 
inteligencia emocional”.

Educación prevé 
que haya casi 4.000 
alumnos más en las 
escuelas infantiles
l Las estimaciones de la Consejería indican 

que se podrían alcanzar 27.045 plazas  

a lo largo de este nuevo curso escolar
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ABC SEVILLA  

Este verano no ha sido, por ahora, uno 

de los más virulentos en cuanto al nú-

mero de incendios forestales en An-

dalucía. De hecho, a mediados de agos-

to la cifra de hectáreas quemadas era 

muy inferior a las 6.000 de media de 

años anteriores. Aún así, el Gobierno 

andaluz apostó por redoblar los me-

dios del Plan Infoca y ahora da un paso 

más al anunciar que el operativo es-

tará al cien por cien todo el año. 

El consejero de la Presidencia, An-

tonio Sanz, alcanzó ayer un acuerdo 

con los sindicatos de los trabajadores 

de la Agencia de Medio Ambiente y 

Agua (Amaya) para que, en los próxi-

mos cuatro años, «todo el personal 

operativo del actual Catálogo de Me-

dios pase a un contrato de doce me-

ses». En este sentido, ha considerado 

que «la estabilidad laboral en una or-

ganización como el Infoca es básica, 

por lo que el presupuesto de 2024 con-

templará una primera partida dedi-

cada a lograr ese fin». 

Por otro lado, la Junta de Andalu-

cía y los sindicatos también acorda-

ron «abordar de forma inmediata la 
petición sindical sobre la recupera-

ción del complemento de antigüedad», 

para lo que se va a encargar la redac-

ción de «un informe pormenorizado 

en el que se incluya la situación par-

ticular que tiene cada trabajador para 

conocer el alcance desde el punto de 

vista económico». Una vez sabidos los 

«datos reales» se hará «una planifica-

ción hasta satisfacer, en el menor tiem-

po posible, el total de lo reconocido». 

Igualmente, Sanz avanzó que el Go-

bierno de la Junta, junto a los repre-

sentantes sindicales, analizará «cuan-

tas mejoras se consideren necesarias», 

y mostró su «total apoyo» al trabajo 

que desempeña el personal de Ama-

ya, tanto en la gestión de las emergen-

cias como en el resto de las funciones 

que desempeñan.

La plantilla del Infoca estará 
operativa durante todo el año

ACUERDO LABORAL

El consejero de Presidencia, Antonio Sanz, y su equipo reunido ayer con representantes sindicales  // ABC
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ABC SEVILLA  

Con el anuncio del alcalde de Sevilla, 

José Luis Sanz, del hermanamiento de 

la capital de Andalucía con la ciudad 

china Chongqing, ya son 19 las locali-

dades con las que Sevilla tiene un vín-

culo especial.  

La ciudad de Chongqing, con una 

población de más de 30 millones de 

ciudadanos, está considerada una po-

tencia en cuanto al desarrollo finan-

ciero. El alcalde de Sevilla fue recibi-

do por el director general de Relacio-

nes Internacional del Gobierno de 

Chongqing, donde han abordado este 

hermanamiento y las vías de colabo-

ración público-privadas entre ambas 

ciudades. Sanz ha destacado que el 

próximo mes de octubre una delega-

ción China, encabezada por el primer 

teniente alcalde y altos funcionarios 

del Ayuntamiento de esta ciudad, vi-

sitarán Sevilla para ahondar en estas 

colaboraciones. 

El alcalde ha indicado que «los re-

presentantes de esta ciudad se han 

puesto en contacto con la delegación 

sevillana ya que consideran que Sevi-

lla es una ciudad muy parecida en lo 

que respecta a cultura, tradición, va-

lores o historia, entre otros». Para Sanz 
«se trata de un intercambio no sólo tu-

rístico y cultural, sino de relevancia 

industrial, ya que supondrá la atrac-

ción de importantes inversiones para 

nuestra ciudad. Un hermanamiento 

beneficioso para Sevilla que permiti-

rá captar inversiones, empresas e in-

dustria en ambas ciudades». 

La delegación china visitará Sevi-

lla en octubre. «Este hermanamiento 

supondrá intercambios culturales, de 

industria, negocios e inversiones. Así 

como, intercambios de otro tipo, como 

escuelas de fútbol o deportivos».  

Por otro lado, el alcalde ha partici-

pado en la inauguración del Foro WTCF 

de Ciudades Famosas del Turismo Cul-

tural en 2023, celebrado en Taiyuan, 

para promocionar Sevilla. Ha estado 

junto al alcalde y secretario del comi-

té local de Taiyuan, donde ha resalta-

do las innumerables bondades de la 

ciudad y ha promocionado el Destino 
Sevilla. «Estamos afianzado la relación 

con grandes ciudades chinas y con su 

capital, Pekín, cuyo alcalde ya está vien-

do fechas para ir a Sevilla. China es una 

oportunidad turística e inversora que 

no podemos dejar pasar, pues el visi-

tante chino es el que más gasta junto 

al norteamericano», comentó Sanz an-

tes de regresar ayer a Sevilla. 

Antes de Chongqing, Sevilla se ‘unió’ 

a ciudades como Jerez de la Frontera, 

Barcelona, Córdoba, Triana, en Las Pal-

mas de Gran Canaria; Medina de Rio-

seco, en Valladolid; Marrakech, San 

Salvador, Cracovia, Laredo, en Canta-

bria;  Sevilla la Nueva, en Madrid; Kan-

sas City, Columbus, Guadalajara, en 

México;  Buenos Aires, La Habana, 

Angers, Düsseldorf y Cartagena de In-

dias. 

Chongqing será la ciudad 
número 19 del mundo 
hermanada con Sevilla
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R. S.   

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, anunció ayer el hermana-
miento de Sevilla con la princi-
pal y más importante ciudad in-
dustrial de China, Chongqing, la 
ciudad más grande del mundo 
con 34 millones de ciudadanos. 

El alcalde fue recibido por el 
director general de Relaciones 
Internacional del Gobierno de 
Chongqing, donde abordaron 
este hermanamiento y las vías 
de colaboración público-priva-
das entre ambas ciudades.  

Sanz destacó que el próximo 
mes de octubre una delegación 
China, encabezada por el primer 
teniente de alcalde y altos fun-
cionarios del Ayuntamiento de 
esta ciudad, visitará Sevilla pa-
ra ahondar en estas colaboracio-
nes, que supondrán un gran be-
neficio para la ciudad. 

El alcalde indicó que “los re-
presentantes de esta ciudad se 

han puesto en contacto con la 
delegación sevillana, ya que 
consideran que Sevilla es una 
ciudad muy parecida en lo que 
respecta a cultura, tradición, va-
lores o historia, entre otros”. Se-
gún explicó el alcalde, “se trata 
de un intercambio no sólo turís-
tico y cultural, sino de relevan-
cia industrial, ya que supondrá 
la atracción de importantes in-
versiones para nuestra ciudad. 
Un hermanamiento beneficioso 
para Sevilla que permitirá cap-
tar inversiones, empresas e in-
dustria en ambas ciudades”. 

La delegación china visitará 
Sevilla en octubre. En definiti-
va, “este hermanamiento supon-
drá intercambios culturales, de 
industria, negocios e inversio-
nes, así como intercambios de 
otro tipo, como con escuelas de 
fútbol o deportivos”. 

Precisamente ayer Sanz cogió 
en China el llamado tren bala, 
según relató el alcalde de Sevi-
lla a Canal Sur Radio en una en-
trevista telefónica con el perio-

dista Antonio Cattoni. En esa en-
trevista, Sanz confesó que habla 
el idioma chino fatal, pese a que 
se ha aprendido alguna frase pa-
ra comunicarse en esta lengua. 

FORO DEL TURISMO 

CULTURAL EN  TAIYUAN 

Por otro lado, en su viaje por el 
país oriental el alcalde participó 
en la inauguración del Foro 
WTCF de Ciudades Famosas del 
Turismo Cultural en 2023, cele-
brado en Taiyuan, para promo-
cionar Sevilla.  

Sanz estuvo junto al alcalde y 
secretario del comité local de 
Taiyuan, donde resaltó las innu-
merables bondades de la ciudad 
y promocionó el Destino Sevilla. 
Además estuvieron presentes, 
entre otros, representantes insti-
tucionales como Zhang Xinwei, 
alcalde del municipio de Tai-
yuan; Berrazzouk Achraf, te-
niente de alcalde de Marrakech 
(Marruecos) y Jantirar Abay Yig-
zaw, teniente de alcalde de Addis 
Abeba (Etiopía). 

“Estamos afianzado la rela-
ción con grandes ciudades chi-
nas y con su capital, Pekín, cuyo 
alcalde ya está viendo fechas
para ir a Sevilla. China es una
oportunidad turística e inverso-
ra que no podemos dejar pasar, 
pues el visitante chino es el que 
más gasta junto al norteameri-
cano”, puntualizó el alcalde de 
Sevilla. 

El regidor sevillano señaló
que “ya se está trabajando para 
promover prácticas responsa-
bles, reducir la huella ecológica 
del turismo y fomentar el respe-
to por nuestra comunidad y en-
torno”. Además, resaltó que
“desde la delegación de Turis-
mo del Ayuntamiento de Sevilla 
estamos implementando estra-
tegias que distribuyan los flujos 
turísticos a lo largo del año, des-
tacando eventos culturales y
festivales que atraigan a los vi-
sitantes en diferentes momen-
tos del año”. 

Sanz detalló algunos de los
proyectos culturales en los que 
ya se está trabajando y los cua-
les potenciarán el patrimonio
histórico artístico, el flamenco, 
la ópera, la música, el cine y la
moda. Recordó que “ordenare-
mos los espacios museísticos
existentes y crearemos otros
nuevos, así como nuevas rutas

culturales como: Sevilla ciudad 
de Ópera, la Sevilla de la Vuelta 
al Mundo, la Ruta del Mudéjar y 
la Ruta del 29 o la Sevilla Almo-
hade, entre otras”. 

El pasado sábado, Sanz man-
tuvo una reunión con su homó-
logo de Pekín, Yin Yong, a quien 
propuso que la ciudad hispalen-
se acoja la Semana Cultural de 

Pekín, potenciar la celebración 
del año nuevo chino y realizar 
un acto de presentación de la 
Bienal de Flamenco en la capital 
de China.

l El alcalde, José Luis Sanz, coge el tren 

bala en su viaje por el país oriental l La 

ciudad también se promociona en Taiyuán

A. S.  

José Luis Sanz en el Foro Turístico de Taiyuán. 

Millones de habitantes. Es la 
población de Chongqing, la más 
grande de China y del mundo

34

Sevilla se hermanará  
con Chongqing, 
la ciudad más 
industrial de China
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ABC

La Junta culmina la instalación de 62 marquesinas 
en paradas de autobús de la provincia este mes

La Consejería de Fomento, Articulación del Territorio y Vivienda, a través 
de la Delegación Territorial en Sevilla, completará este mes de septiembre 
la renovación de paradas de autobuses con la instalación de 62 marquesi-
nas-refugio en una treintena de municipios de la provincia. La delegada te-
rritorial de Fomento, Susana Cayuelas, ha indicado que se ha aprovechado 
los meses de verano «para poner en práctica el grueso de nuestro plan re-
nove para las paradas, priorizando aquellas que carecían de marquesinas 
o estaban obsoletas». La Consejería de Fomento ha invertido cerca de me-
dio millón de euros en estos trabajos, cofinanciados con los fondos euro-
peos Feder y que ejecuta Señalética y Mobiliario Urbano de Andalucía.

El vistazo
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R. S. 

La delegación de Limpieza, Ar-
bolado y Parques y Jardines ha 
comenzado una ronda de con-
tactos con representantes em-
presariales y entidades para im-
pulsar y mejorar la limpieza de 
la ciudad. La primera de estas 
reuniones ha tenido lugar con 
los representantes de las dos 
principales asociaciones de 
apartamentos y viviendas turís-
ticas con el objetivo de liderar 
un turismo más sostenible y res-
petuoso con el entorno urbano. 

La delegada Evelia Rincón 
mantuvo ayer una reunión con 
las principales asociaciones del 
sector de los apartamentos y vi-
viendas turísticas y acordaron 
la creación de una mesa de tra-
bajo permanente que contribu-
ya al cuidado de la ciudad y a la 
mejora de la limpieza. En este 
encuentro, en el que participa-
ron la delegada del área y repre-
sentantes de AVVAPro y Apart-
Sur, se abordaron iniciativas de 
mejora especialmente en la zo-
na centro de Sevilla y el centro 
histórico de Triana. 

Además, “vamos a trabajar en la 
difusión de manera conjunta y co-
ordinada con el sector en iniciati-
vas de concienciación y nos hemos 
comprometido a seguir trabajan-
do para conciliar la vida cotidiana 
de la ciudad y esta actividad eco-
nómica tan relevante”, destacó la 
titular del área, Evelia Rincón, an-
tes de añadir que “se trata del pri-
mer encuentro que el Ayunta-
miento hispalense mantendrá con 
las principales entidades y asocia-
ciones para introducir medidas a 
corto, medio y largo plazo que 
contribuyan a la sostenibilidad del 

turismo y la protección del entor-
no urbano y patrimonial”. 

Rincón concluyó que “es un pa-
so fundamental del gobierno lo-
cal liderado por José Luis Sanz 
para concernir a todos los agen-
tes que actúan en la ciudad en 
torno a la limpieza y la protec-
ción ambiental. Una cuestión que 
redunda en la imagen de la capi-
tal de Andalucía tanto en el turis-
mo como en la calidad de vida de 
nuestros ciudadanos”. 

Los vecinos del entorno de la 
Puerta Osario y la calle Mataha-
cas lamentaron a finales de agos-

to la suciedad que se encuentran 
a diario en la vía, el Ayuntamien-
to respondió que Lipasam planea 
reunirse con el sector de aparta-
mentos y viviendas turísticas y 
faltaba conocer qué opinan estas 
asociaciones. Sus ideas son cla-
ras: están “encantadísimas” de 
debatir y hallar las soluciones ne-
cesarias, pero también avisan de 
que faltan contenedores y de que 
quizás hay que buscar responsa-
bles más allá de los turistas. 

Así se pronunció Juan Ignacio 
Chaves, vicepresidente de Apart-
sur y dirigente de la agencia Aco-

modadora, que aglutina 42 pisos 
turísticos en el centro, Triana y el 
Prado. “Por supuesto que si hay 
algo que podamos hacer para que 
Sevilla esté mejor, ahí estaremos, 
somos los primeros interesados 
en tener una relación armoniosa 
con los vecinos y con el cuidado 
de la ciudad. La gente no viene a 
ver nuestros pisos, sino la ciudad. 
Y nos interesa una ciudad limpia 
y moderna. No es agradable en-
contrarse basura al lado de las 
papeleras”, reconoció. 

Para Chaves, la clave es la esca-
sez de contenedores en según qué 
zonas, sobre todo donde “por 
cuestiones de patrimonio” no se 
instalan. “No sé si son los vecinos 
o los turistas, pero nosotros cola-
boramos. No digo que no haya nin-
gún turista que deja la bolsa don-
de no debe, pero el problema por 

supuesto no es 100% achacable a 
ellos. En pandemia también hubo 
ese problema y no había turistas. 
Bolsas en la calle hubo en pande-
mia y las hay en zonas de la ciudad 
donde no hay tantas viviendas tu-
rísticas. Lo fácil es culpabilizar a 
los pisos turísticos”, lamenta. En 
sus viviendas, además, ellos mis-
mos recogen la basura “cuando los 
clientes no saben dónde tirarla y la 
dejan en el apartamento”. 

En AVVAPro coinciden en gran 
parte con Apartsur. “Es impor-
tante recalcar que las viviendas y 
alojamientos turísticos no son los 
culpables de la situación. Los ges-
tores profesionales y anfitriones 
estamos concienciados con la 
limpieza de la ciudad, la sosteni-
bilidad y el fomento de un turis-
mo de calidad y respeto a la co-
munidad local”, resaltó su presi-
dente, Carlos Pérez-Lanzac. 
“Siempre hemos participado ac-
tivamente en las reuniones a las 
que se nos ha convocado con Li-
pasam y hemos propuesto solu-
ciones reales, como el refuerzo 
de contenedores individuales en 
comunidades y en edificios com-
pletos de apartamentos turísti-
cos. Estamos a disposición del 
Ayuntamiento para colaborar en 
lo que necesite”, adelantó. 

“El gran problema de la basu-
ra en el centro es la ausencia de 
contenedores en muchas zonas, 
lo que dificulta a cualquier 
usuario tirarla cerca de su casa 
o de los alojamientos turísticos. 
Nos encontramos de nuestros 
inquilinos bastantes quejas so-
bre esto y sobre la ausencia de 
contenedores especiales para 
reciclar”, detalló Álvaro Gracia-
ni, el secretario general. “Nues-
tros usuarios principales son fa-
milias que generan muy pocos 
residuos y que están conciencia-
das con la limpieza y la convi-
vencia vecinal”, agregó.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Unas turistas pasan junto a unas bolsas de basura tiradas en el suelo de la calle Alemanes.

Una campaña para concienciar 
sobre la limpieza y el turismo
l El objetivo es 
liderar una gestión 
más sostenible  
y respetuosa con  
el entorno urbano

M. G. 

Reunión del Ayuntamiento con las dos principales asociaciones de apartamentos y viviendas turísticas.

Reunión con las        
dos principales 
asociaciones de 
apartamentos
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E
N política se defiende 
habitualmente esa regla 
no escrita de obsequiar 
con 100 días de gracia a 

quien se hace con un nuevo car-
go de primer nivel, como por 
ejemplo una Alcaldía. No obs-
tante, en los tiempos que corren, 
con la política de marketing y de 
zascas, es bastante complicado 
cumplirlo, y habitualmente los 
mandatos y legislaturas comien-
zan a todo tren. 

Desde su llegada a la Plaza 
Nueva, parece que José Luis 
Sanz habla para una suerte de 
mesa camilla en la que única-
mente están sus correligiona-
rios, sin atender a que la trascen-
dencia de sus palabras no tienen 
nada que ver con las que pro-
nunciaba hasta hace unos me-
ses. O quizás estemos equivoca-
dos en este planteamiento y to-
do esté perfectamente medido, 
lo que significaría un mayor da-
ño y temor por nuestra ciudad. 

¿Qué conclusiones se sacan de 
unas declaraciones en las que es-
grime que una ciudad no es ca-
paz de soportar las obras deriva-
das de la construcción de toda la 
línea 3 de Metro, uno de nues-
tros proyectos más sangrante-
mente pospuestos? 

¿Cuál era el objetivo de aque-
llas declaraciones, solicitadas 

por nadie, sobre romper el sta-
tu quo de Tablada y volver a 
abrir el melón del desarrollis-
mo en una ciudad en la que que-
da mucho suelo urbanizable 
por construir y tantas zonas 
verdes se echan en falta? 

¿Qué mensaje de incapacidad 
se transmite, no solo a la indus-
tria cinematográfica española y 
europea, amagando con la can-
celación de un Festival de Cine 

sobradamente consolidado y re-
conocido, con excusas dignas 
propias de primero de cualquier 
curso de experto en organiza-
ción de eventos? 

¿Qué se pretende con aquellas 
palabras que denostaban la Fe-
ria del Libro de Sevilla a un en-
cuentro de tercera fila, echando 
además por tierra el trabajo de la 
asociación ciudadana que la or-
ganiza? 

¿Cómo debe entenderse la re-
nuncia a un evento del turismo 
más exclusivo como es Virtuoso? 
¿Los años de trabajo para posicio-
narse en un sector tan competiti-
vo se dejan pasar sin pestañear, 
aún habiéndose posicionado el 
señor Sanz en la línea del fomen-
to de ese segmento turístico? 

La falta de ambición que trans-
mite el nuevo gobierno de Sevilla 
es harto preocupante. Por desgra-
cia, los errores tienen muchísima 
más visibilidad que los aciertos, 
que implican muchos años de tra-
bajo para hacerlos valer. 

Por el bien de toda la ciuda-
danía, es urgente e imprescindi-
ble que el equipo de José Luis 
Sanz se afane en medir el alcan-
ce de sus declaraciones y sus ac-
ciones, o la eterna sensación de 
que Sevilla es una ciudad que 
no termina de materializar sus 
proyectos de éxito puede tor-
narse en una sensación aún pe-
or, de una ciudad que deshace 
sus proyectos de éxito. 

Si todo esto fuera debido a la 
incapacidad sería un hecho muy 
preocupante, pero enmendable 
a través del aprendizaje y el 
acompañamiento de los colabo-
radores que sean necesarios (va-
ya por delante la mano tendida 
de la Asociación sevillasemueve 
para la colaboración desde la so-
ciedad civil). Pero estaríamos 
ante hechos aún más graves y da-
ñinos si todo esto se estuviera ha-
ciendo desde la más absoluta 
consciencia de lo que se hace y 
dice, ya que Sevilla podría verse 
relegada a la intrascendencia en 
pocos años. Y con ello, la vida de 
la ciudadanía.

MANUEL 
FERNÁNDEZ

5

  

 

l El autor se muestra crítico con la posición del gobierno de José Luis Sanz 
respecto a las obras del Metro, Tablada, la Feria del Libro y eventos turísticos

TRIBUNA DE OPINIÓN

Presidente de  

‘Sevilla se mueve’

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

100 días después de las municipales
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R. A. 

El secretario general del PSOE-A, 
Juan Espadas, avanzó ayer que si 
la situación de la sanidad pública 
andaluza se “sigue degenerando 
como hasta ahora” exigirán a fi-
nal de año que la consejera de Sa-
lud, Catalina García, “abandone 
su puesto y sea cesada”, por tener 
“el mayor presupuesto y la peor 
gestión”. Espadas, que presidió la 
reunión Interparlamentaria del 
PSOE-A, avisó de que su grupo 
tendrá un seguimiento constante 
a la Atención Primaria, al cumpli-

miento del acuerdo firmado con 
los sindicatos, y a las listas de es-
pera quirúrgica y de especialida-
des, “que permanecen ocultas”. 

También calificó de “inhuma-
no” lo que ha ocurrido este vera-
no con la sanidad y ha puesto 
ejemplos un caso en Málaga 
donde un paciente llamó a la 
Policía tras 33 horas en Urgen-
cias; la muerte de un hombre en 
una calle de Almería esperando 
a una ambulancia que tardó; o 
el cierre de consultorios, cen-
tros de salud o servicios hospi-
talarios. 

Entre los temas del nuevo cur-
so político, ante el problema de la 
sequía, pidió al presidente de la 
Junta, Juanma Moreno, que se 
ponga “al frente de la crisis” y que 
ayude en primer lugar “a lo más 
urgente, los ayuntamientos”, que 
esperan un comité de urgencia. 

En este sentido, denunció que 
Moreno ha dejado de gastar 938 
millones en políticas de agua 
desde que es presidente, el 60% 
del presupuesto, y da “la espal-
da” a decenas de municipios que 

sufren cortes “ignorando su res-
ponsabilidad”. Espadas cuestio-
nó qué “ficción” quiere crear 
Moreno cuando dice que irá a 
Bruselas a pedir fondos para la 
sequía, ya que Andalucía tiene 
“más de 1.000 millones” de fi-
nanciación extra, “fondos que 
no es capaz de gastar”, a lo que 
suma 1.200 millones que el Go-
bierno central ha invertido en 
infraestructuras hídricas. 

Respecto a la polémica de los re-
gadíos en el entorno de Doñana, 
tras el informe de la Unesco, ha 
vuelto a decirle al presidente an-
daluz que “solo cabe la retirada de 
su proposición de ley, no le queda 
otra y lo sabe”. Por otra parte, an-
te los dos nuevos posibles casos de 
violencia machista, ha exigido al 
PP que “vuelva al terreno del 
acuerdo del Pacto de Estado”.

Sanidad y Doñana seguirán en la 
agenda del PSOE en el Parlamento
l Juan Espadas avanza que si la situación 

del SAS “sigue degenerando” pedirá antes 

del fin de año el cese de la consejera

El secretario general 
del PSOE-A reclama a 
Moreno que “se ponga 
al frente de la crisis”
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Atarazanas y museo de la ciudad
Agradezco sinceramente la cita porque, con ella, veo conseguido uno de los objetivos de

aquella propuesta que no era otro que el de generar público debate de ideas sobre nuestro

patrimonio histórico. Un estudio pormenorizado de cada opción y de sus potencialidades

reales deberá fundamentar la elección definitiva.

Diario de Sevilla  •  original

Atarazanas y museo de la ciudad / M. G.

El historiador Pacheco Morales-Padrón, en su documentado y sugerente artículo Un museo

para el río, América y la historia de la ciudad, recientemente publicado en estas páginas de

Diario de Sevilla, ha tenido la gentileza de citarme a propósito de mi sugerencia de implantar

un futuro museo de la ciudad en alguno de los edificios de la Casa de la Moneda. Agradezco

sinceramente la cita porque, con ella, veo conseguido uno de los objetivos de aquella

propuesta que no era otro que el de generar público debate de ideas sobre nuestro patrimonio

histórico.

Al mismo tiempo sirve para comprobar cómo se va consolidando un consenso general sobre

dos opciones muy positivas para el mismo: la necesidad de contar con un museo de la ciudad

y la oportunidad de que este se localice en alguno de nuestros edificios históricos pendientes

de rehabilitación, ya sea en la Casa de la Moneda, las Atarazanas o el Convento de Santa

Clara. Un estudio pormenorizado de cada opción y de sus potencialidades reales deberá

fundamentar la elección definitiva.

De lo que, personalmente, no me cabe la menor duda es de la idoneidad histórica y funcional

del edificio de las Atarazanas para acoger el museo que se ha propuesto sobre los propios

astilleros, el río, la navegación y la relación con América. Ningún otro edificio puede albergar,

como este, una réplica de las galeras que aquí se realizaban para defender el Estrecho de las

incursiones islámicas, o de las embarcaciones que se pertrechaban para la Carrera de Indias.

Réplicas a exponer, lógicamente, en las naves que, tras su rehabilitación, van a recuperar la

altura y escala originales. Recorrer estas naves es revivir varios siglos de nuestra mejor

historia.

Por todo ello no he podido menos que sorprenderme, negativamente, cuando he conocido, a

través de estas mismas páginas, la información relativa al cambio de opinión que la

Consejería de Turismo, Deporte y Cultura pretende, sobre el destino de Atarazanas. El nuevo

planteamiento sería convertir las Atarazanas en un Museo de Arte Contemporáneo,

descartando la decisión de dedicarlo a la relación de Sevilla con América. Ante esta nueva

intención creo necesario formular algunas consideraciones.
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En primer lugar es muy dudoso calificar la iniciativa como nueva. En primer lugar porque el

Museo de Arte Contemporáneo de Sevilla tiene ya más de 50 años de existencia, puesto que

se fundó en 1970, siendo Víctor Pérez Escolano su primer director y su primera sede fue la

iglesia de San Hermenegildo.

En 1972 pasó a la Antigua Cilla del Cabildo. Cuando, a mediados de los ochenta del pasado

siglo, se accedió a la propiedad de las Atarazanas, la recién constituida Junta de Andalucía se

planteó el traslado aquí del Museo, dado que la Cilla había quedado adscrita al Ministerio de

Cultura del gobierno central, que había optado por dedicarlo a ampliación del vecino Archivo

de Indias. Tras las obras de rehabilitación del Monasterio cartujo de Santa María de las

Cuevas, con motivo del V Centenario del Descubrimiento de América, el Museo de Arte

Contemporáneo de Sevilla pasó a integrarse en el Centro Andaluz de Arte Contemporáneo allí

implantado desde 1997.

La mudanza que ahora se pretende supone erradicar una actividad y una institución

plenamente consolidada en este emplazamiento, en el que dispone de una extensión

superficial más que suficiente, con una ampliación actualmente en marcha y que cuenta,

además, con espacios inmediatos para la celebración de eventos al aire libre, como son los

conciertos y festivales que frecuentemente se celebran, actividades que, difícilmente, podrían

mantenerse en las Atarazanas. Su desalojo provocaría un problema añadido al vaciar de

contenidos un extenso recinto monumental, hoy plenamente recuperado y activo. Y al parecer,

la única justificación que se aduce para ello es la de acercar el Museo a los más manidos y

colapsados circuitos turísticos tradicionales.

Cuando todos los criterios sociales y urbanísticos aconsejan la descongestión y dispersión

espacial de estos circuitos por todo el ámbito urbano, se pretende con esta propuesta volver a

concentrarlos en el consabido triángulo Catedral-Alcázar-Archivo de Indias. Tal parece que en

la Consejería de Turismo, Deporte y Cultura prevalece lo nominado en primer lugar sobre lo

último.

Y todo ello sin olvidar que la Junta de Andalucía no tiene ya la plena disponibilidad sobre las

Atarazanas, porque en 2009 las cedió a CaixaBank por un período de 75 años ¿esto significa

que se va a denunciar aquel Convenio? ¿en qué condiciones?¿y esto supondrá algún tipo de

indemnización a la entidad bancaria? Por cierto, si la obra tiene prevista su finalización en

2024 ¿se está redactando ya el proyecto de musealización correspondiente? ¿cuándo se

podrá conocer públicamente?¿se están localizando y gestionando las piezas a exponer?

Porque, desgraciadamente, no es la primera vez que se termina una obra de rehabilitación

para, tras ella, permanecer luego un tiempo sin ocupar porque no se han previsto a tiempo los

contenidos.

La improvisación y los cambios de criterio, tan frecuentes como indeseables, nos hacen temer

lo peor. Una última consideración: un museo de arte contemporáneo podría implantarse en uno

cualquiera de los muchos edificios históricos de nuestra ciudad, la Fábrica de Artillería, por

ejemplo. Pero para acoger un museo sobre le río, la navegación y la vinculación con América

solo hay una opción, las Reales Atarazanas.

Y volviendo al artículo citado del profesor Pacheco Morales-Padrón hay que destacar cuando,

en su párrafo final enarbola, una especie de banderín de enganche cívico y pregunta ¿Quién

más es como yo?, ante lo que no puedo menos que ofrecer, desde aquí, mi comprensión y

apoyo.
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S. E.  

MADRID 

La formación que lidera la vicepre-
sidenta segunda del Gobierno en fun-
ciones, Yolanda Díaz, formalizó ayer 
el reparto de las portavocías adjun-
tas del grupo parlamentario Pluri-
nacional de Sumar, entre las cuales 
ninguna será para Podemos. 

En total, además de la portavocía 
que ostenta Marta Lois en el Congre-
so de los Diputados, el grupo parla-
mentario plurinacional de Sumar 
tendrá tres portavoces adjuntos: Aina 
Vidal, de En Comú Podemos; Àgue-
da Micó, perteneciente a Compromís; 
y Jorge Pueyo, diputado de la Chun-
ta, formación aragonesista. Este re-
parto responde, según fuentes de Su-
mar recogidas por Ep, a una apues-
ta de la formación por primar la clave 
territorial al designar sus nuevos por-
tavoces. 

No hay hueco para Podemos, quien 
lo exigió expresamente en rueda de 
prensa ayer, insistiendo en que pedi-
rán públicamente que se les «respe-
te y reconozca». No obstante, no son 
los únicos que se quedan fuera del 
reparto. Tampoco hay portavocías 

para otras formaciones que se inte-
gran en el partido de Yolanda Díaz 
como son Izquierda Unida o Más 
País-Más Madrid. Estas últimas for-
maciones, no obstante, manifesta-
ron que el reparto no tiene por qué 
ser definitivo y aspiran a que Sumar 
contemple incluso un sistema rota-
torio que otorgue presencia de todas 
las formaciones integrantes. Una idea 
que coincide con lo expresado por el 
entorno morado, que abogan por un 
sistema proporcional para satisfacer 
la heterogenidad del grupo parla-
mentario. 

Disconformidad 

El coportavoz de Podemos, Javier Sán-
chez Serna, mostró su disconformi-
dad con el reparto de portavocías 
efectuado por Yolanda Díaz, confian-
do en que se «rectifique» para que la 
formación de Ione Belarra tenga su 
«voz propia» en el Congreso. Ahora 
bien, la cosa no quedó solo en una pe-
tición de reconocimiento, sino que  
también se reclamaron «ministerios». 
«Lo que estamos planteando es que 
Podemos tenga el espacio que le co-
rresponde y que se le respete porque  
cuando Podemos lideraba el espacio, 
todos los partidos de la coalición pu-
dieron tener tanto su portavocía ad-
junta como presencia en las comisio-
nes, en las ruedas de prensa, incluso 
tuvieron ministerios. Pedimos sen-
cillamente lo mismo», aseveró el co-
portavoz morado. 

Sumar deja a Podemos 
sin portavocía adjunta 
en el Congreso

∑ Los morados piden a 
Díaz que «rectifique», 
además de «respeto  
y reconocimiento»
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Efe BRUSELAS 

La líder de Sumar y vicepresiden-
ta segunda en funciones, Yolan-
da Díaz, viajó ayer a Bruselas pa-
ra reunirse con el ex president de 
la Generalitat Carles Puigde-
mont y tender puentes para que 
su formación, Junts, apoye una 
investidura de Pedro Sánchez 
que el jefe del Gobierno en fun-
ciones ha dado por hecha. 

Mientras Alberto Núñez Feijóo 
tiene previsto continuar esta se-
mana los contactos con la vista 
puesta en el debate de su investi-
dura, tanto Sánchez como Díaz, 
en el día que de facto comienza el 
curso político, han dado pasos 
para reeditar un Gobierno de 
coalición con la seguridad de que 
el presidente del PP fracasará en 
su intento. 

Sin que se comunicara públi-
camente de forma previa y, se-
gún Moncloa, “a hechos consu-
mados”, sin que contara con el 
PSOE para planear su viaje y por 
tanto sin representar a los socia-
listas en ese encuentro, la vice-
presidenta segunda en funciones 
se ha visto con Puigdemont en la 

sede del Parlamento Europeo. 
Desde que el líder de Junts huye-
ra a Bélgica en 2017 este ha sido 
el primer contacto público que 
ha mantenido con un miembro 
del Gobierno. 

El resultado, de acuerdo con el 
comunicado suscrito por ambos 
interlocutores, es su coinciden-
cia en “explorar todas las solu-
ciones democráticas para des-
bloquear el conflicto político” en 
Cataluña. 

No hay referencia explícita en 
ese comunicado a las demandas 
que viene planteando Junts co-
mo son la amnistía y la autode-
terminación. 

Al establecimiento de una “re-
lación normalizada” entre Sumar 
y Junts han aludido también am-
bas partes en un cara a cara tras 
el que Puigdemont, en un mensa-
je en X (antes Twitter), ha consi-
derado que dialogar entre forma-
ciones de diferentes ideologías 
no debería ser ninguna sorpresa, 
ni ninguna excepcionalidad. 

Si la reunión ha pretendido 
allanar el camino hacia la inves-
tidura de Sánchez, el presiden-
te del Gobierno en funciones, 

arropado por una docena de sus 
ministros, inauguró ayer un ci-
clo de desayunos informativos 
en el Ateneo de Madrid en el 
que mostró su optimismo dando 
por hecho que logrará la con-
fianza del Parlamento para re-
novar mandato. 

El acuerdo que lo permita “se 
puede, se debe y se va a alcanzar 
sin temor, con ambición y auda-
cia”, afirmó entre reiteradas crí-
ticas a Feijóo por considerar que 
hace perder el tiempo a los espa-
ñoles con un intento de investi-
dura abocado al fracaso. 

Una vez que se constate, está 
dispuesto, “sin dilación”, a asu-
mir el encargo del rey para ser el 
candidato. 

Su optimismo pasa inevita-
blemente por contar con los vo-
tos imprescindibles de los dipu-

tados de Junts, pero no hizo 
mención expresa a la negocia-
ción con este partido ni tampo-
co se ha referido a la reunión de 
Díaz con Puigdemont. 

Sí habló de Cataluña para de-
fender la convivencia y las medi-
das “valientes y arriesgadas” que 
adoptó en los últimos años (en 
alusión a decisiones como los in-
dultos a los líderes del procés) y 
mostrarse dispuesto a seguir por 
esa vía para lograr una solución 
que insistió en que es “plenamen-
te constitucional”. 

Tampoco habló de peticiones 
independentistas como la amnis-
tía, pero se comprometió a que 
esta legislatura sea la que permi-
ta “pasar página” y “dejar atrás 
definitivamente la fractura” vivi-
da en 2017. 

Tanto el PP como Vox, con sus 
respectivos líderes al frente, cri-
ticaron la reunión de Yolanda 
Díaz y Puigdemont, y Feijóo hi-
zo hincapié en la diferencia en-
tre su diálogo con Junts dentro 
de la ronda de conversaciones 
para su investidura y la cita en 
Bruselas con un “prófugo de la 
Justicia”. 

“Han ido a negociar una am-
nistía contraria a la Constitución 
y referendos de autodetermina-
ción”, añadió el presidente del 
PP, mientras que su vicesecreta-
rio Borja Sémper lo consideró 
“escandaloso” porque, subrayó, 
Yolanda Díaz no ha viajado a tí-
tulo particular, sino en nombre 
del Gobierno, y la presidenta 
madrileña, Isabel Díaz Ayuso, 
considera que el encuentro es 
“indigno”. 

Por su parte, Santiago Abascal 
cree que es “de extrema grave-
dad” que el Gobierno se siente 
con un “prófugo de la Justicia”, 
algo que dijo que no pasa en nin-
gún lugar del mundo. 

ERC, por boca de su portavoz, 
Raquel Sans, sí dio la bienvenida 
a la cita entre Díaz y Puigdemont, 
que enmarcó en la vía de la nego-
ciación iniciada por su partido en 
la pasada legislatura. 

Podemos también respaldó to-
das las iniciativas para buscar 
una mayoría progresista, pero su 
diputado Javier Sánchez lamen-
tó que Sumar no les informara 
previamente de la reunión de Dí-
az con el ex president.

Díaz tiende puentes con Puigdemont 
para que Junts invista a Sánchez

OLIVIER MATTHYS / EFE 

Carles Puigdemont y Yolanda Díaz bromean mientras posan ante los fotógrafos junto a Jaume Asens y Antoni Comin.

El PP considera el  
viaje un “escándalo” 
mientras Vox lo califica 
de “extrema gravedad”

l La vicepresidenta segunda en funciones acuerda en Bruselas con el ex ‘president’ “explorar 
todas las soluciones democráticas para desbloquear el conflicto político” en Cataluña

 

El PP pide a Page 
que “haga algo 
más que hablar”

Cargos del PP coincidieron 
ayer en solicitar al presidente 
de Castilla-La Mancha, Emilia-
no García-Page, “hacer algo 
más que hablar” tras sus du-
ras críticas a la negociación 
del Gobierno con Junts, for-
mación que lidera Carles Puig-
demont, para lograr la investi-
dura del socialista Pedro Sán-
chez. En concreto, Page avisó 
que pactar con partidos inde-
pendentistas la amnistía de 
sus encausados sería un extre-
mo carente de “base moral”, al 
tiempo que ha defendido que 
serviría para vulnerar el princi-
pio de igualdad ante la ley de 
todos los españoles. El porta-
voz del PP, Borja Sémper, le pi-
dió actuar al presidente caste-
llanomanchego. “Obras son 
amores y no buenas razones. 
El señor Page tiene en su ma-
no hacer algo más que hablar”.  
El vicesecretario de Organiza-
ción del PP, Miguel Tellado, fue 
más concreto y apeló al políti-
co socialista para pararlo: “Se-
ñor Page, depende de usted 
que no ocurra”. 
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MANNEKEN PIS 

E
L ayuntamiento de Bruselas ha 
vestido al hombrecito que orina 
con el traje de la vergüenza que le 
ha dado la presencia de la vicepre-

sidenta del gobierno español en la capital 
belga reuniéndose con el lamentable Puig-
demont. La comparación era muy sencilla, 
lo reconozco. El Manneken Pis es uno de 
los atractivos de Bruselas, situado en una 

esquina cercana a la Grand Place, está allí 
desde hace siglos y, con ocasión de circuns-
tancias o festividades, se viste con una ro-
pita distinta. Vestirlo de bochorno, de ver-
güenza era lo obligatorio. Pero esto es una 
cosa de división de opiniones, al parecer. 
Yolanda Díaz ha cogido un avión encanta-
da de conocerse. Al diálogo político se le 
dan toda clase de parabienes. Y ningún as-
terisco. Salvo que sea con Vox. Desde el pa-
radigma de lo progresista. El prófugo y 
presunto delincuente negocia al más alto 
nivel, nada menos que con la vicepresiden-
ta del Gobierno español en funciones. ¿O 
dialoga? ¿Hay diferencia entre diálogo y 
negociación? Verás, es que por la parte del 
canalla todo está diáfano: quiere volver el 
loor de santidad a Barcelona, quiere un re-
feréndum de independencia para Catalu-
ña, quiere una amnistía, el borrado de los 
crímenes para todos y, de camino, para 
otra delincuente, Laura Borrás, inhabilita-

da por un tribunal por malversación y co-
rrupción. Manga ancha, se dice en el viejo 
español. Yolanda Díaz, pues, ha ido como 
suele ir a todas partes, encantada de cono-
cerse. Además de para la formidable plata-
forma de propaganda, imagino que habrá 
ido para ablandar al pulpo, que la amnistía 
no sea tal, porque no es constitucional, se-
gún dicen; que el referéndum de autode-
terminación tampoco es posible por las 
mismas razones. ¿La quita y liquidación de 
la deuda de Cataluña, de 70 mil millones 
de euros? De eso podríamos hablar. Pero el 

tiempo vuela y luego de que Feijoo fracase 
en su intento de lograr la investidura, in-
mediatamente, será postulado Pedro Sán-
chez y ya no se puede perder el tiempo ni 
un minuto. Sobre el futuro de España hay 
dos órdagos, porque el lanzado por Urku-
llu es otro órdago. Yolanda y Sánchez van 
a lo grande, convencer a Puigdemont y re-
trasar lo del lehendakari, o desactivarlo. Y 
gobernar, mandar en España. El secreto es 
lo que ofrecerán, lo que están dispuestos a 
dar. Porque la desigualdad no están dis-
puestos a aceptarla los otros españoles, ni 
los progresistas ni los no progresistas, se-
an de donde sean. 

Ayer España toda miraba a Bruselas sin 
creérselo del todo. ¿Yolanda con Puigde-
mont? Parecía increíble. ¿Pero llevaba 
mandato y representación de Pedro Sán-
chez o representaba a los no sé cuántos par-
tiditos que ella preside en el invento llama-
do Sumar? ¿Se representaba a sí misma?

El Pinsapar

ENRIQUE  
MONTIEL

5

Yolanda Díaz ha cogido un 
avión encantada de conocerse. 
Al diálogo político se le dan 
toda clase de parabienes
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CARTAS AL DIRECTOR 

Longevidades 

Hoy, convivimos cuatro generaciones distintas en la mis-
ma época, fruto de los avances científicos, económicos y 
sociales que se han producido a partir de los años 60 y 70 
del siglo pasado. En la actualidad se da por hecho que los 
nuevos nacimientos van a tener una esperanza de vida su-
perior a la actualidad. ¿Será verdad? Cabe recordar que 
sin avances socioeconómicos no hay futuro. En primer lu-
gar, tenemos un grave problema con la natalidad, al es-
tar ausente en nuestra sociedad. En el primer semestre 
del presente año nacieron 155.629 niños, un 2,51% me-
nos que en 2022. El siguiente eslabón social es el relativo 
a los adolescentes y jóvenes, con trabajos, salarios y pers-
pectivas de futuro bastante inferiores a las de las genera-
ciones anteriores. El 53% de los jóvenes menores de 30 
años vive de alquiler porque su sueldo no le permite ac-
ceder a una vivienda en propiedad por su carestía; el pa-
ro juvenil de los menores de 25 años es del 27%, dupli-
cando el de la Eurozona con el 13,8%. Como cuña en es-
te laberinto social, el número de personas con pluriem-
pleo se cifra en 588.300, siendo el 40% de ellas el que lo 
realiza por mera supervivencia. El siguiente eslabón es el 
de los mayores de 50 años, con una tasa de desempleo que 
supone el 47% del total de personas en paro de larga du-
ración; en 2022 (44%), 2019 (42%), llegando al 60% en 
las personas de más edad. Por último están los pensionis-
tas del futuro, que ya tienen anunciados recortes y alar-
gamiento de su vida laboral por el peso que van a tener 
las pensiones, ya sea en los presupuestos de la Seguridad 
Social, o en los Presupuestos Generales del Estado. Re-
cientemente, el BCE acaba de anunciar una reducción de 
la tasa de actividad al 55% en la próxima década, por la 
falta de trabajadores. A menor tasa de actividad, meno-
res ingresos en el erario público. Con todos estos mim-
bres, las longevidades presentes quedan bastante cues-
tionadas para un futuro inmediato. El actual bloqueo po-
lítico alimenta que sigamos en la senda de continuar des-
cendiendo en: natalidad y actividad económica, aumen-
tando la precariedad laboral y salarial, porque las trans-
formaciones que se precisan ni están ni se las esperan; 
educación, vivienda, sanidad, etcétera. De la ilusión de 
la llegada de la democracia hemos pasado a una sociedad 
que, poco a poco, disminuye su ánimo en vislumbrar un 
futuro prometedor. De los insultos y faltas de respeto en 
los parlamentos son estos lodos. Tengamos o no nueva 
convocatoria a las urnas, el mundo político es insensible 
a la actual situación socioeconómica, al ver siempre el va-
so medio lleno. Pedro Marín Usón (correo electrónico).

l Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de 
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio. 
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FERROVIAL SE                   29,130       0,00        0,00        -0,61      29,330     29,020        351.394     21.338              17:38    

FLUIDRA                            20,540      -0,87      -0,18       44,29      21,000     20,460        232.496       4.018              17:38    

GRIFOLS                            12,695       0,12        0,01       17,87      12,885     12,695        400.939       5.410              17:38    

IAG                                      1,889       1,37        0,03       35,85        1,903       1,873     4.011.363       9.391              17:38    

IBERDROLA                       10,735      -0,97      -0,11         2,61      10,910     10,710     3.646.418     68.170              17:38    

INDITEX                             34,950      -0,14      -0,05       43,37      35,330     34,860        998.031   108.927              17:38    

INDRA                               13,120       0,54        0,07       25,88      13,150     13,030        204.383       2.318              17:38    

LOGISTA                            24,780      -0,72      -0,18       11,24      25,140     24,720           78.256       3.290              17:38    

MAPFRE                              1,956       0,00        0,00       13,08        1,968       1,954     1.398.766       6.024              17:38    

MELIÁ HOTELS                    6,000      -0,66      -0,04       31,06        6,080       6,000        352.014       1.322              17:38    

MERLIN PROP.                     8,120      -0,31      -0,03        -4,54        8,230       8,100        197.435       3.815              17:38    

NATURGY                          26,080      -1,88      -0,50         9,30      26,620     26,080        171.047     25.288              17:38    

REDEIA                              14,815      -0,94      -0,14        -3,10      15,025     14,815        385.100       8.016              17:38    

REPSOL                              14,650      -0,41      -0,06         2,87      14,810     14,620     2.648.784     17.981              17:38    

ROVI                                  52,450      -0,10      -0,05       49,99      53,100     52,300           93.362       2.833              17:38    

SACYR                                 2,900      -0,89      -0,03       16,95        2,940       2,890        523.990       1.981              17:38    

SANTANDER                        3,515      -0,13      -0,00       27,73        3,564       3,501   11.439.932     57.836              17:38    

SOLARIA                            13,350      -1,18      -0,16      -22,02      13,730     13,350        233.561       1.668              17:38    

TELEFÓNICA                        3,753      -1,96      -0,08       15,37        3,842       3,736     7.753.421     21.581              17:38    

UNICAJA BANCO                1,009      -0,49      -0,01         2,61        1,029       1,007     2.655.451       2.679              17:46
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= 
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Dow Jones 30 
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Nikkei 225 
0,70% 

    32.939,18

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,06% 

4.279,87

M
IENTRAS los índi-
ces asiáticos cerra-
ron con ascensos 
ante los indicios de 

nuevas medidas de estímulo 
del Gobierno chino para im-
pulsar la actividad y frenar el 
agravamiento de la crisis in-
mobiliaria, los europeos retro-
cedieron ligeramente y los es-
tadounidenses permanecie-
ron cerrados por la festividad 
del Labor Day. Cabe destacar 
el acuerdo de la promotora 
china Country Garden con sus 
acreedores para prorrogar los 
pagos de su deuda. 

En Alemania, las exportacio-
nes cayeron en julio un 0,9% 
mensual, y aunque las importa-
ciones crecieron 1,4%, el saldo 
neto de la balanza comercial 

fue de 15.900 millones, inferior al 
registrado de 18.700 millones de   
en junio. Por su lado, en Reino Uni-
do, el ministro de hacienda Jeremy 
Hunt señaló que el Gobierno man-
tiene su compromiso de reducir la 
inflación general hasta situarla en 
un 5% interanual a finales de año. 

En este contexto, el Eurostoxx 
50 cayó un 0,1% destacando Novo 
Nordisk, que se sitúa como la em-
presa con mayor capitalización de 
Europa con cerca de 0,4 billones, y 
el Íbex 35 volvió a caer por debajo 
de la barrera de 9.500 puntos. 

En renta fija la sesión mostró au-
mentos generalizados en las Tires 
de los bonos soberanos, con los 
mercados apostando por la conti-
nuación de la elevada inflación y 
con el mercado otorgando una 
probabilidad de 60% a una subida 
más de 25 puntos básicos por par-
te del BCE en su reunión de este 
mes. En este sentido, el goberna-
dor del Banco Nacional de Bélgica, 
Pierre Wunsch, comentó que el 
BCE podría tener que subir más los 
tipos de interés antes de proceder 
a la pausa de este ciclo monetario.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

POR DEBAJO DE 9.500

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de Inversiones de 
Singular Bank
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